
Domingo 2 de abril de 2017, Región del Bío Bío, N°3222, año IX $300

UdeC (0) - U. de Chile (0) 
Clásico universitario no 
dejó a nadie contento

Idea de referendum 
para decidir futuro de 
Ñuble suma apoyos

CONSULTA CIUDADANA PODRÍA SER REGIONAL O SOLO EN LA PROVINCIA

Mientras siguen enfrentándose voces 
desde Concepción, que advierten que 
de crearse, la Región de Ñuble sería de 
“papel” y debilitaría la posición de 

ambas frente a Santiago; y desde 
Chillán, que acusan un lobby extem-
poráneo para frenar y dilatar el pro-
yecto que les daría autonomía, 

comienza a instalarse con fuerza la 
propuesta de evaluar una consulta 
ciudadana o referéndum para dirimir 
el futuro de Ñuble. 

Desde una y otra trinchera, surgen voces favorables a la propuesta.

Auricielos jugaron 76 minutos con un jugador más, pero no 
pudieron sacar ventaja. Un empate que dejó una amarga sensa-
ción en el Campanil, que lo pudo ganar.
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Como parte de la Misión de 
Estabilización de las 
Naciones Unidas en Haití,  
militares del regimiento 
Chacabuco tuvieron la opor-
tunidad de viajar al convul-
sionado país. Tres de ellos 
contaron sus experiencias a 
Diario Concepción. 
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Atahualpa
La ciudades de Cuzco y Quito se disputan el nacimiento 

del Inca Atahualpa, acontecimiento que habría ocurrido 
entre los años 1497 y 1500. Atahualpa era hijo del Inca 
Huayna Cápac, de su madre no está claro ya que distintos 
cronistas mencionan a Paccha Duchicela, Tocto Ocllo 
Coca y a Tupac Palla; todas ellas princesas incaicas de dis-
tintos linajes y distintas ciudades.  

La muerte del Inca Huayna Cápac, hacia 1520-1525, pro-
dujo un quiebre entre Atahualpa y su hermano Huáscar por 
la sucesión del trono del Imperio Incaico, disputa que tuvo su 
fin cuando Atahualpa derrota en combate a su hermano 
Huáscar, ocurrido en la batalla de Cotabamba cerca del Cuz-
co en el año de 1532, tomando el poder del imperio. Huáscar 
fue capturado y mantenido prisionero, mientras todos los 
miembros de su familia fueron torturados y masacrados. 

Junto al desarrollo de la Guerra Civil en el Perú, asoman 
desde el sur la expedición española de Francisco Pizarro y 
Diego de Almagro, que traen sed de conquista y obtención 
de riqueza, como consecuencia de los felices rescates en 
oro y plata obtenidos por Hernán Cortez en tierras aztecas. 

El encuentro entre Pizarro y el Inca Atahualpa se produ-
jo en la ciudad de Cajamarca en noviembre de 1532. El re-
lato histórico de aquel encuentro es dramático, ya que la 
superioridad de las armas españolas y el uso del caballo 
permitieron que no más de 180 hispanos derrotaran fuer-

zas incaicas muy superiores, las que rodeaban a Atahual-
pa, no pudiendo impedir la captura del inca y con ello ade-
más el dominio del imperio Incaico del Tahuantinsuyo.  

La tradición histórica cuenta que con el fin de obtener 
su libertad, el Inca ofrece pagar un rescate consistente en 
una pieza llena de oro y dos de plata, el acarreo de dicho 
metal de todos los lugares del imperio se desarrolló en va-
rios meses hasta completar lo ofrecido. No obstante la co-
dicia española y el temor de soltar al inca de su cautiverio, 
y con ello las represalias que este podía adoptar, fueron el 
detonante para acusarlo de múltiples delitos contra los 
usos y costumbres de la fe cristiana, condenándolo a la ho-
guera pena que fue cambiada por empalamiento debido a 
que Atahualpa aceptó ser bautizado y adscribir a la fe cató-
lica.  Su muerte se llevo a cabo en la plaza de Cajamarca, un 
26 de julio de 1533. Su cuerpo fue enterrado en la Iglesia de 
Cajamarca, pero días después desapareció, se presume ro-
bado por sus partidarios para embalsamarlo según la cos-
tumbre incaica y lograr de esta manera su inmortalidad.  

Hoy una calle del Sector Puchacay recuerda a este insig-
ne Cacique Incaico. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Director de Biblioteca Municipal de Concepción 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción
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la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ARMANDO CARTES MONTORY 
Abogado e historiador 

David Cordova @davcormon   Gran 
columna la de hoy (sábado) en 
@DiarioConce por parte de @jorgecon-
dezan //Cruce de datos. Una opinión 
muy acuciosa y transversal.

Semáforo para  
Colo Colo con Las Heras 
 
Señor Director: 

Quisiera hacer notar lo peligroso 
que se ha convertido la esquina de 
Colo-Colo con Heras en Concep-
ción, tanto para vehículos como 
para peatones. En Colo-Colo existe 
un disco “Pare” que es ignorado por 
los conductores que vienen por di-
cha calle. Esto viene provocando 
accidentes permanentemente, lo 
que se agrava por la presencia de 
buses rurales en dicho sector. 

Los vehículos que vienen por Colo-
Colo se han acostumbrado a avanzar 
hasta la bocacalle, sin ninguna consi-
deración por los peatones. Cabe se-
ñalar, eso sí, que el disco “Pare” men-
cionado está adosado a un poste, lo 
que le entrega baja presencia, así 
como que la visibilidad hacia Las He-
ras se dificulta por un muro y por ar-
boles de frondosas hojas. 

Propongo la instalación de un se-
máforo en Colo-Colo para terminar 
con este peligro constante que se 
halla solo a cuadras del centro de 
Concepción. Seguimos viendo a los 
sectores que están pasado calle Los 
Carrera como si fuera otra ciudad o 
un pueblo abandonado a su suerte, 
cuando el nivel del tránsito vehicu-
lar y peatonal actual requiere la mo-
dernización de vías que a mi parecer 
están subutilizadas. 
 
Osvaldo Muñoz Viveros 
 
Críticas a Rodrigo Daroch  
 
Señor Director: 

Ante las críticas con publicidad a 
través de la prensa, en contra del rol 
que desempeña el Jefe de División del 
Gobierno Regional del Bío Bío, Rodri-
go Daroch, formuladas por Cores y 

parlamentarios de oposición, el Par-
tido Por la Democracia declara lo si-
guiente: 

Llama la atención que el Senador 
de la UDI, Víctor Pérez, entre otros 
personeros de la región antes mencio-
nada, pongan en tela de juicio la labor 
funcionaria que realiza el señor Da-
roch, la que incluye el establecer vín-
culos con los municipios  y organiza-
ciones de la comunidad y dar cuenta 
de dichas iniciativas a la ciudadanía. 

Entendemos que parte de las ta-
reas de un funcionario público está 
la de difundir los logros del gobier-
no, por lo que entendemos que las 
críticas son más bien parte de una 
estrategia electoral, que pretende 

inhibir su labor e invisibilizar los 
avances que ha impulsado y organi-
zado la administración de la Presi-
denta Michelle Bachelet. 

El PPD lamenta y rechaza este tipo 
de cuestionamientos que en nada 
ayudan a construir una sociedad de 
entendimiento y en favor de la ciuda-
danía, que hoy exige del sector públi-
co confianza, respuestas oportunas y 
atención eficiente a sus demandas. 

El señor Rodrigo Daroch, ha reali-
zado una labor, en su condición de 
Jefe de la División de Control, Análi-
sis y Gestión del Gobierno Regional 
del Bío Bío, con eficiencia, de mane-
ra transversal e imparcial, la que ha 
sido valorada por Alcaldes, Cores y 

Concejales de todos los sectores. 
El gobierno resolverá en los pla-

zos legales y para todos los funcio-
narios públicos la fecha en la cual 
los eventuales candidatos deben 
suspender sus funciones para dedi-
carse a sus respectivas campañas. 
 
Partido Por la Democracia 
  
Venezuela                                                            
  
Señor Director: 

¿Se puede relativizar la carga va-
lórica de un acto en función de la 
moral de quien lo condene? 
 
Rodrigo Reyes Sangermani  

Castillo de naipes  
 
Señor director: 

Sin duda la nueva marcha exi-
giendo el fin de las AFP es la muestra 
indesmentible de que Chile comien-
za a despertar; sin embargo, no nos 
confundamos:en esta suerte de “de-
mocracia” (ojo con las comillas) el 
marchar es el espacio que nos han 
dejado para desahogarnos, para 
juntarnos físicamente y enarbolar al 
unísono la catarsis propia de la ma-
yoría quienes saben que algo está 
mal, pero que, despojados de toda 
capacidad crítica producto de la he-
gemonía cultural en que estamos in-
mersos, muy pocos pueden explicar 
por sí mismos cómo hacer para ter-
minar con el flagelo de la expropia-
ción efectuada por el empresariado 
hacia los trabajadores.  

Estamos escolarizados para pro-
ducir, pero no educados para refle-
xionar prescindiendo de figuras me-
siánicas. En la misma línea, marchar 
juntos tras caudillos específicos no 
es  colectivismo, mucho menos arti-
culación política (no confundir con  

partidista), sino que es la demos-
tración de que nuestra reivindica-
ción, si bien válida, es endeble, ya 
que cualquiera de nuestros líderes 
puede ser comprado o desacredita-
do ante la opinión pública, lo cual 
redundaría en un arma poderosa 
para quienes defienden sus cuotas 
de poder. 

Finalmente, mi pregunta es: ¿al-
guien realmente cree que sobre una 
Constitución corroída, un Estado 
maniatado y una población despoli-
tizada podrán efectuarse los cam-
bios necesarios? Las AFP es uno de 
los tantos tentáculos del Kraken. 
 
Fernando Fernández Ulloa 
Hualpén

Se  me ha solicitado opinar so-
bre la conveniencia o inconve-
niencia de dividir la actual Re-
gión del Bío Bío, para conformar 
la Región de Ñuble. Lo hago des-
de mi condición de doctor en 
Historia e investigador de la His-
toria Regional. Participo en acti-
vidades culturales en las cuatro 
provincias de la región y trabajo 
en la Universidad de Concep-
ción, que tiene presencia en tres 
de aquellas. Mis opiniones, natu-
ralmente, son de mi exclusiva 
responsabilidad. 

La conclusión, que puedo an-
ticipar, es que los cambios al ré-
gimen político chileno y la situa-
ción internacional justifican más 
que nunca una región unida, po-
niendo en movimiento todo su 
potencial. 

La Región del Bío Bío no nació 
por un decreto ley del régimen 
militar. Sus raíces se hunden pro-
fundamente en la historia de 
Chile. Su pasado así lo acredita.  

 En 1550 nace la provincia, con 
la fundación de Concepción y su 
cabildo, que tenía jurisdicción 
del río Maule al sur. Su existen-
cia se prolonga por tres siglos, 

te a Concepción, ad portas de la 
revolución de 1851. Por las mis-
mas razones, en 1852 se crea la 
provincia de Arauco, con lo cual 
se le corta otro brazo a Concep-
ción, en previsión de futuros le-
vantamientos. Desde entonces, 
la provincia de Ñuble se modifi-
có varias veces, sin que eso haya 
favorecido su desarrollo.  

Frente al fracaso de provin-
cias pequeñas se planteó la crea-
ción de grandes polos. Es la ra-
cionalidad con la que se organi-
zan los länder alemanes o las 
comunidades autónomas espa-
ñolas. Una lógica que se ha acen-
tuado aún más con la Unión Eu-
ropea. 

De manera que la Región del 
Bío Bío, como heredera de la an-
tigua Provincia del Sur, tiene raí-
ces muy profundas  y no puede, 
con el pretendido afán de desa-
rrollar los territorios, dividirse 
sin escuchar a sus habitantes. 
En la actual provincia de Con-
cepción hay un millón de perso-
nas que no ha sido consultada.  
No es justo ni conveniente que el 
Biobío se desmiembre sin una 
reflexión integral y participativa. 

más tiempo de lo que Chile ha 
sido una república. En ese tiem-
po desarrolla su vocación agro-
pecuaria y su identidad fronteri-
za. Es el origen del Bío Bío. En 
esta época, en 1580, se funda 
Chillán, como una ciudad com-
plementaria a Concepción, para 
proveer de alimento a la región 
y defender en conjunto una línea 
de frontera. Desde entonces, su 
relación ha sido permanente. 

En 1848 se crea la provincia de 
Ñuble, para una mejor adminis-
tración del territorio, pero tam-
bién para controlar políticamen-

Esta columna es  
un extracto de la 
presentación de 
Armando Cartes en 
la Comisión de 
Gobierno Interior 
de la Cámara de 
Diputados.

Jorge Andrés Richards: Inaceptable lo 
que ocurre en Venezuela. Un régimen 
dictatorial y siniestro, clausura un 
Congreso elegido democráticamente. 
América Latina debe reaccionar. 

Ñuble Región:  
La historia como  
contra argumento 

“Sería lamentable que Piñera no quiera 
debatir por andar mirando las encues-
tas. Lamentamos que diga que no. No 
sé a qué le teme”. Felipe Kast, pre  
candidato presidencial de Evópoli.

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
omo parece ser la 
tendencia natural, 
aparecido un pro-
blema, la primera 
reacción es hacer 
una nueva ley, sin 

verificar a cabalidad si con las 
muy numerosas otras preexisten-
tes, hubiera bastado. En este caso 
en particular, resulta un poco más 
explicable, aunque en la secuencia 
equivocada; se anuncia, con cierto 
tono de generosa concesión, que se 
promulgará, el año próximo, la “Ley 
de Transferencia de Competencias 
a los Gobiernos Regionales” 

La mencionada nueva ley, crea 
una división técnica para la ges-
tión del transporte en cada región, 
dejando de paso un incómodo le-
gado al gobierno próximo, que ten-
drá que lidiar con los mismos obs-
táculos que hubo en el presente, la 
falta de voluntad política para es-
tablecer atribuciones a los gobier-
nos regionales y proveerlos de rela-
tiva autonomía administrativa en el 
manejo de recursos, estos últimos 
correspondientes a  la distribución 
equitativa de la riqueza nacional. 

Un caso emblemático de la situa-
ción actual es la polémica por el 
uso de los montos de la Ley Espe-
jo del Transantiago, cuyo propósi-
to es lograr que los mismos mon-
tos inyectados al transporte capi-
talino sean invertidos en servicios 
equivalentes en regiones. Al ter-
minar el año 2016, el estudio de 
los resultados, la simple compa-
ración entre lo que había disponi-
ble como fondo y lo que se utilizó, 
según el espíritu de la ley en cues-
tión, muestra una diferencia nota-
ble de 23%, es decir,  los recursos no 
ejecutados en proyectos de trans-
porte en regiones, acumulaban 
una cifra de US$ 935 millones. Se 
ha ofrecido como referencia, para 
entender mejor la magnitud de la 
cifra, una comparación con los cos-
tos de la construcción del Puente 
Chacao de US$ 869 millones. 

Desde la  Subsecretaía de Desa-

rrollo Regional, esta situación  se 
explica porque “los gobiernos re-
gionales no tienen ni las atribucio-
nes ni el personal técnico capaci-
tado para presentar proyectos de 
envergadura que permitan ejecu-
tar a cabalidad estos dineros”. En 
tanto que el presidente de la comi-
sión de Transportes de la Cámara 
de Diputados, Mario Venegas, se-
ñala la inexistencia de informa-
ción adecuada ,  “esto confirma 
una sospecha transversal en los 
parlamentarios de regiones, que 
hemos pedido a las autoridades,  
Ministerio de Transportes y Sub-
dere,  que entreguen información 
transparente y objetiva de que 
efectivamente se cumple el traspa-
so de recursos equivalente a lo 
que se gasta en Transantiago, pero 
nunca se ha entregado con toda 
claridad”, según sus declaracio-
nes a un medio capitalino. 

Como es usual,  hay prontas répli-
cas, desde la Subsecretaría de 
Transportes, se confirma la exis-
tencia del Fondo de Apoyo Regional 
(FAR), con recursos que se crean al 
no haber utilizado la totalidad de 
los fondos provenientes de la ley 
Espejo y que éstos, según una con-
sulta a la Contraloría, pueden ser 
utilizados  tanto en ejecutar proyec-
tos relacionados con el transporte 
como cualquiera otra iniciativa que 
se vincule con el desarrollo regional. 

La nueva ley contempla, ade-
más de la relación de atributos de 
los gobiernos regionales, el  forta-
lecimiento los equipos técnicos 
de los Gores “porque sin duda hoy 
existe una brecha en sus capacida-
des”, en los términos de la  Subse-
cretaría mencionada. 

Una lectura cuidadosa de estas 
declaraciones cruzadas, deja en 
claro el estado de conflictivo avan-
ce de la descentralización, que no 
saldrá adelante a menos que las 
regiones se lo tomen en serio.

En el estudio de los 

resultados, de los 

fondos provistos  

por la Ley Espejo  

para proyectos de 

transporte en las 

regiones, no se ha 

ejecutado un 23% ,  

lo que representa 

una cifra 

acumulada de 

US$ 935 millones. 

EN EL TINTERO

canzar las metas propues-
tas, pese a dificultades o a la 
disminución del entusiasmo 
con el paso del tiempo. 

Para los más envidiosos, 
que ven el éxito como una 
avalancha abrumadora e 
inesperada de inmerecida  
buena suerte, puede ser duro 
reconocer que la mayoría de 
las veces el  éxito no aparece 
de forma repentina y no tie-

ne nada que ver con jugar 
a la ruleta. El éxito 

está formado más 
bien por el tra-
bajo, la constan-

cia y la perseve-
rancia. 

La sabiduría de los 
tiempos no se equivoca, pone 
en la mente de hombres de 
todas las épocas las mismas 
ideas de base; dando a en-
tender lo que hace falta.  La 
gota horada la piedra, no por 
su fuerza, sino por su cons-
tancia, para  un romano de 
tiempos de Augusto, Ovidio.  

Para todos los demás, 
queda la opción del mila-
gro, que a veces ocurre, aun-
que muy pocas veces. 

 
                              PROCOPIO

Efectivo reemplazo 
de los milagros

PRECANDIDATOS

Cuando se cae algún pro-
yecto, cuando  alguien falta 
a sus compromisos, que mu-
chos aprendan con envidia-
ble facilidad el delicado arte 
de sacar  la vuelta, la expli-
cación más a mano es que 
todo aquello es cuestión de 
raza, que todas estas inele-
gantes características, se de-
ben a la mala raza, no com-
parable a otras razas mejo-
res, ante lo cual no queda 
otra que  resignarse. 

Puede que exis-
tan razas así, cul-
turas a las cua-
les se les atribuye 
esta característica, 
la de ser trabajadores 
constantes, irreductibles, 
para seguir intentando has-
ta salir a flote. Es más bien 
discutible que se trate de una 
afortunada combinación de  
genes, hay mucha más evi-
dencia que se trate de una 
diferencia positiva en el desa-
rrollo de los valores y su im-
plementación. Con un valor 
en particular; la constancia, 
aquella que casi siempre está 
acompañada de logros. Es 
esa la virtud que  mueve a 
hacer lo necesario para al-
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LOS PRO Y LOS CONTRA DE UN TEMA AÚN PENDIENTE

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Se trata de una promesa presi-
dencial e, incluso, de algunos con-
gresistas en ejercicio, pero en los úl-
timos meses la idea de crear la Re-
gión de Ñuble ha sumado nuevos 
detractores que buscan frenar una 
independencia “de papel” y una se-
paración que a su juicio solo los de-
bilitará ante Santiago. Críticas que, 
según los “separatistas”, no son más 
que manotazos de ahogado ante la 
inminente autonomía de la nueva 
región. 

En lo concreto, en las últimas se-
manas se ha notado una presencia 
fuerte de gremios y entidades pen-
quistas, sindicados como el “lobby 
penquista” por los chillanejos. Entre 
ellos, cuentan, por ejemplo, dife-
rentes acciones encabezadas por 

Consulta ciudadana, una 
idea que toma fuerza en Ñuble

ARCHIVO

Los que se oponen dicen que ya se han hecho estudios y consultas suficientes.  
Entre quienes apoyan esta idea, también adhieren a la independencia del territorio.

simple. Dice que si la crítica de hoy 
apunta a falta de atribuciones que 
tienen las actuales regiones, no pa-
rece lógico seguir creando nuevas 
regiones igual de débiles. Distinto 
sería, dijo, con la aprobación de un 
proyecto que, en su opinión, ase-
gura mayores competencias y atri-
buciones a las regiones. 

Sobre la realización de una con-
sulta, comentó: “yo tiendo a com-
partir esa reflexión, porque esta 
tiene que ser una decisión que vaya 
más allá del poder político. Creo 
que la ciudadanía de la Región tam-
bién debería tener una opinión y 
debería poder expresarla de alguna 
forma. Yo he dicho, a propósito de 
este debate, que este no es un tema 
que afecta sólo a la provincia de 
Ñuble, esta es una discusión que 
excede al territorio. Esto va a tener 
consecuencias en el país”. 

En base a lo anterior, dijo, “lo mí-
nimo es que la región se pronuncie. 
Ahora, desconozco cómo podría 
llevarse a cabo. A lo mejor, la sub-
secretaría de Desarrollo Regional 
(Subdere) podría llevarla adelante”. 

 
Retrasar proceso  

Distinta es la opinión de la dipu-
tada del Distrito 42, Loreto Carva-
jal (PPD), quien sostiene que la rea-
lización de una consulta, sólo ser-
viría para dilatar la concreción de 
la iniciativa.  

“Se ha tratado de buscar cual-
quier medida, tardía y desenfocada, 
para retrasar la concreción de la 
región. Se han hecho encuestas, es-
tudios de dos universidades, la del 
Bío Bío y de Concepción, y el 90% de 
los implicados están de acuerdo 
con esto. Yo no veo ninguna otra ló-
gica, salvo la de retrasar el proceso”, 
reiteró. 

Al respecto, agrega: “me gustaría 
que los abogados constitucionalis-
tas plantearan, por ejemplo, consul-
tas para que los habitantes de los te-
rritorios pudiéramos decidir sobre 
la inversión”. 

Carvajal comentó que quienes se 
oponen a la independencia de Ñu-
ble se dieron cuenta tardíamente de 
que se trataba de una iniciativa se-
ria y que tenía respaldo, no sólo po-
lítico, sino técnico.   

 
A favor de una consulta 

Distinta postura tiene el acadé-
mico de la UBB y representante de 
Concepción a Pie, Pedro Cisterna, 
quien considera que “la consulta es 
muy importante y beneficiosa por-
que potencia la democracia y la par-
ticipación en decisiones político ad-
ministrativas”. 

Dijo, no obstante, que “es necesa-
rio un debate que no se agote en los 
que creen en el proyecto de Ñuble Re-
gión, el que sin duda tiene sentido y 
argumentos, ya que parte de una 
realidad concreta que muestra con-
centración del poder y de los re-
cursos en la provincia de Concep-
ción. Una muestra de esto es la no-
minación del último gobernador 
de esta provincia (Álvaro Miguieles) 
que debió haber sido alguien del 
territorio y con historia en Ñuble”. 

En opinión de Cisterna, este de-
bate se debe orientar “a cómo so-
mos una región y un país capaz de 
superar progresivamente estas de-
bilidades, con el aporte y la opi-
nión de todos los habitantes, eva-

nunciar sólo los habitantes de la 
provincia; y los que postulan toda 
la actual Región del Bío Bío. 

Esta vía de resolución la puso so-
bre la mesa el abogado constitu-
cionalista Augusto Quintana, cuan-
do fue invitado a exponer a la comi-
sión de Gobierno Interior de la 
Cámara. La presidenta regional de 
Evópoli, Francesca Parodi, es una 
de las voces locales que apoya la 
idea: “es importante que los ciuda-
danos de la Región se pronuncien 
al respecto, no con el afán de dila-
tar la discusión, como algunos acu-
san, sino porque una decisión de 
este tipo requiere de un consenso 
mayoritario de todos los que se 
vean involucrados”, comentó esta 
semana a Diario Concepción, a pro-
pósito del Día de la Regiones. 

Efecto país 
Como ya está dicho, las opinio-

nes están divididas. 
El presidente de la Comisión de 

Gobierno Interior, el diputado del 
Distrito 45, Marcelo Chávez (DC), 
es uno de los que se muestra a favor 
de una consulta. El parlamentario 
ha sido uno de los que han manifes-
tado dudas en torno a la creación de 
la Región. Explicó que antes es ne-
cesario avanzar en otras iniciativas 
descentralizadoras, como el pro-
yecto de fortalecimiento de las re-
giones o de traspaso de competen-
cias que se encuentran estancados 
en el Senado. Lo anterior, ha impe-
dido avanzar en la elección directa 
de los intendentes (o futuros gober-
nadores regionales). 

El planteamiento de Chávez es 

DESDE CHILLÁN llegan voces que acusan a gremios 
y parlamentarios penquistas de “centralistas”, por las 
gestiones que buscan frenar el nacimiento de la 
Región. Los aludidos insisten en que, con la 
separación, todos perderán.

“La consulta es muy 
importante y beneficiosa 
porque potencia la 
democracia”. 
Pedro Cisterna, Concepción a Pie.

“Ellos sienten que las decisiones 
que afectan a su territorio se toman 
en Santiago y en Concepción, y lo 
más triste de todo es que es cierto”. 
Félix González, Plebiscitos para Chile.

“Se ha tratado de buscar 
cualquier medida, tardía y 
desenfocada, para retrasar 
la concreción de la Región”. 
Loreto Carvajal, diputada PPD.

Irade o por Corbiobío, entre otras 
entidades, y que comienzan a te-
ner eco en parlamentarios, entre 
ellos Marcelo Chávez, presidente 
de la Comisión de Gobierno Inte-
rior de la Cámara de Diputados, 
quien reconoce que desde hace un 
tiempo se están planteando y revi-
sando en el seno parlamentario 
nuevos antecedentes, aprensiones 
y dudas con el proyecto comprome-
tido por la Presidenta Bachelet. 

En medio de este escenario bas-
tante más revuelto que hace 6 
meses, a uno y otro lado de la trin-
chera, comienzan a oirse voces 
respecto a la realización de una 
consulta ciudadana para dirimir 
el tema. Aunque también existen 
dos posiciones: los que manifies-
tan que en ella se debieran pro-
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luar el estado de situación de Ñuble 
y su pertenencia a la Región el Bío 
Bío y desatar los nudos en conjun-
to para encontrar la solución a los 
distintos problemas, en un contex-
to de responsabilidad política, so-
cial y participación democrática y 
con el resguardo de un debate serio 
y riguroso donde prime la volun-
tad democrática”. 

Félix González, presidente del 
Partido Ecologista Verde (PEV) y 
representante de la iniciativa Ple-
biscitos Para Chile, también se 
mostró partidario, no sólo de una 
consulta, sino de un plebiscito. De 
hecho, recordó que lo propuso 
ante el Consejo Regional, antes de 

PRENSA DIPUTADO MARCELO CHÁVEZ

Los visiones desde la 
Cámara de Diputados

Loreto Carvajal sostiene 
que se están buscando 
todos los mecanismos para 
retrasar una idea que ya ha 
sido bastante analizada. 

Marcelo Chávez dice que 
se debiera priorizar otras 
ideas descentralizadores 
antes de debatir la creación 
de la Región de Ñuble.

que renunciara a la instancia para 
postular a la Cámara. No obstante, 
la opinión mayoritaria de los re-
presentantes del Core, era contra-
ria. “Creo que perdí como 25 a 3”, 
recordó. 

Según González, quien dijo 
creer en la autodeterminación 
de los territorios, la instancia 
participativa debería aplicarse 
sólo en Ñuble. “En Europa fueron 
los ingleses los que opinaron y to-
maron la decisión de no seguir 
siendo parte de la comunidad 
europea, ahí no opinaron los sue-
cos, los alemanes o los italianos”, 
comentó. 

González dijo estar convencido 
de que se haga una consulta en 
Ñuble. “Lo que está ocurriendo es 
que hay un provincia que no se 
siente representada en una estra-
tegia de desarrollo, por ejemplo. 
Ellos sienten que las decisiones 
que afectan a su territorio se to-
man en Santiago y en Concepción, 
y lo más triste de todo es que es 
cierto. Es más, las decisiones regio-
nales se toman en Santiago. El 92% 
de las inversiones que se realiza en 
la Región, se definen en los minis-
terios”, comentó. 

EN LA PRIMERA reunión de la comisión de Gobierno Interior de la Cámara, presidida por Marcelo Chávez (DC), se 
conocieron las opiniones contrarias a la idea de concretar la Región de Ñuble.
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DE 114 PRESUNTAS IRREGULARIDADES, SÓLO 5 ACABARON EN DENUNCIAS

K. Altamirano / M. Castro 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Los nombres de Daniela Moraga 
Cancino y Patricio Sáez Bustos han 
estado en el ojo del huracán du-
rante la última semana. Ambos fun-
cionarios públicos, relacionados 
directamente con las compras que 
realiza el Estado, forman parte de 
los cinco personeros que, según in-
dicó la Contraloría General de la 
República (CGR), habrían sido de-
nunciados ante la Fiscalía por po-
sible negociación incompatible.  

De acuerdo a la información a la 
que tuvo acceso Diario Concepción, 
y según los antecedentes remitidos 
por la CGR, el delito se configuraría 
por licitaciones que fueron adjudica-
das a empresas o sociedades en las 
que ellos mismos o cercanos partici-
pan. Mediante el sistema de Transpa-
rencia Activa se logró acceder a los 
cuestionados documentos y pudo 
constatar que, pese a que se ven com-
pletamente normales, surgen dudas 
en los detalles.  

 
Vínculos familiares 

El 13 de febrero se 2013, el Go-
bierno Regional del Bío Bío realizó 
un llamado público a licitación para 
la “Elaboración de Documentos Téc-
nicos para solicitar protección a tra-
vés de indicaciones geográficas de-
nominaciones de origen, marcas co-
lectivas o certificación de productos”. 
Ello en el marco de un proceso de 
asesorías en gestión estratégica en el 
que participaron cuatro empresas, 
de las cuales dos quedaron fuera por 
no entregar toda la documentación 
solicitada. La resolución quedó en-
tonces en manos de la comisión pre-
sidida por el seremi de Economía de 
la fecha, Mauricio Gutiérrez Bustos, 
quien tuvo que definir entre Gestión 
Ambiental y Ages Gestión. A la pos-
tre, esta última se adjudicaría el con-
trato por 9 millones 850 mil pesos.  

El representante legal de Ages 
Gestión Limitada y firmante del con-
trato con el Gore, Patricio Espinoza 
Cárcamo, es esposo de la suspendi-
da jefa del Departamento de Inver-
siones y Municipalidades del Gore, 
Daniela Moraga Cancino. Al mo-
mento de la licitación, ella se de-
sempeñaba como profesional a con-
trata del departamento y tenía un 
sueldo de 1 millón 523 mil 538 pesos.  

Según declaraciones de Moraga 
al canal 24 horas, sobre su marido 
pesa una orden de restricción por 
violencia intrafamiliar y, a la fecha, se 
encuentran separados. En la misma 
entrevista declaró no saber por qué 
la estaban acusando y añadió que “lo 
único que realmente me pertenece 
es un gato y eso también lo dice mi 
declaración de patrimonio, que hice 
el año pasado cuando asumí la jefa-
tura. No ha habido ningún enrique-
cimiento de mi parte”.  

Cabe consignar que la declaración 
de patrimonio mencionada por la 
funcionaria no es pública y que, de 
acuerdo a la información disponible 
en Mercado Público, Ages Gestión 
participó, entre los años 2013 y 2014, 
en otras cuatro licitaciones con el 
Gore metropolitano y de O’Higgins, 

En Bío Bío no podrían probarse como delito  
licitaciones cuestionadas por Contraloría

AGENCIA UNO

Los funcionarios Daniela Moraga y Patricio Sáez continúan negando las 
acusaciones en su contra. Diario Concepción investigó y dio con los 
controvertidos documentos que los tendrían en el centro del debate nacional. 

además de la Subsecretaría del Tra-
bajo y la Municipalidad de Santa Cruz. 

Según se informó ayer, el inten-
dente Rodrigo Díaz habría recibido 
durante enero una misiva donde fun-
cionarios del Gore acusaban irregu-
laridades en la gestión de Moraga. 
Basándose en esto y en los antece-
dentes remitidos por Contraloría es 
que la máxima autoridad regional 
ordenó un sumario en su contra.  
Negociación incompatible 

El segundo denunciado de la Re-
gión al que se hace mención en la in-
formación de Contraloría es el inge-
niero civil biomédico con mención 
en gestión clínica, Patricio Sáez Bus-
tos. Desde el 20 de noviembre del 
año 2014, el profesional se desempe-
ñaba como jefe del Departamento 
de Equipos Médicos e Ingeniería 
Hospitalaria del Hospital Guillermo 
Grant Benavente y, además, trabajó 
un tiempo como docente part time 

de  Gestión de Operaciones de la Fa-
cultad de Ingeniería de la Universi-
dad de Concepción. Respecto a este 
último trabajo, desde la Facultad 
precisan que este semestre no se le 
renovó la cátedra.  

El ingeniero es socio de la em-
presa “ING Médica Prestador de 
Servicios Médicos”. Según consta 
en una publicación de La Tercera, la 
empresa aparece en los registros de 
información comercial asociada a 

EL CONTRALOR GENERAL DE 
LA REPÚBLICA, Jorge Bermúdez, 
presentó la denuncia por presuntas 
irregularidades el 26 de marzo.
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DC se reunió para definir programa de Goic
Los militantes de la Democra-

cia Cristiana se reunieron ayer en 
su 2° Encuentro Regional Progra-
mático ara definir las propuestas 
de campaña que, desde la Región, 
esperen que lleve la candidata del 
partido, Carolina Goic.  

El Presidente Regional de la fa-
lange, Nicolás Hauri, señaló que 
“la finalidad de este encuentro 
programático es, en base a una 
discusión y análisis regional, ge-
nerar ideas y propuestas, desde 
nuestra realidad local, para que 
sean parte del programa presi-
dencial de nuestra camarada”. 

Estos encuentros se realizarán 
en todo Chile de forma simultá-
nea por lo que, como lo indica 
Hauri “se demuestra que la De-
mocracia Cristiana se encuen-
tra totalmente movilizada, en un 
clima de unidad evidente, en pos 

AGENCIA UNO

de generar un programa de Go-
bierno desde nuestra matriz 
ideológica, que contemple aque-
llas ideas que son esenciales para 
la DC y que deben formar parte 
de un próximo gobierno para 
Chile, siendo realistas y respon-
sables”. 

El timonel regional del partido 
recordó también que ellos desa-
rrollan estos encuentros desde el 
año pasado, es decir, incluso des-
de antes de definir un candidato 
preside ncial.  

Para él, esto evidencia que se 
trata de un trabajo serio y progra-
mado, en el que se ha tomado en 
cuenta la opinión de militantes de 
toda la provincia y de externos 
que, sin pertenecer al partido, pue-
den participar en estas instancias 
para que, de este modo, sus pro-
puestas sean  reprensentativas. 
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Ninguno de los dos 
funcionarios acusados en la 
Región tiene pública su 
declaración de patrimonio. 

Declaraciones de 
patrimonio

tiene una pena que fluctúa 
desde los 541 días hasta 3 
años y un día, e inhabilita 
para ejercer cargos públicos. 

La negociación 
incompatible

Sáez, lo que sin embargo no se regis-
tra en el Diario Oficial.  

Los cuestionamientos a Sáez surgen 
a raíz de un documento ingresado el 
28 de marzo de 2016 a Fonasa, en que 
el profesional aparece firmando, en 
calidad de representante legal,  una so-
licitud para que la empresa ingrese 
en la modalidad de libre elección. Pese 
a que él elevó el requerimiento, en la 
resolución de Fonasa aparece su socia, 
María Ignacia Aguilera Bournas. Es 
gracias a este convenio, que hoy 
existe una consulta médica en 
Cochrane 845, donde atiende la ma-
dre de Aguilera.  

Cuestionado por la denuncia, 
Sáez aseguró que consultó si podía 
participar en las licitaciones, y que, 
en ese momento, se le dio la autori-
zación. Según indicó el ingeniero  
“tuve un problema puntual y perso-
nal con una persona, que tomó to-
dos los antecedentes y eleva la situa-

ción a más arriba donde, sin consul-
tarme que había sucedido, se pasa al 
Servicio de Salud y a Fiscalía, donde 
se generó todo esto”.  

Un segundo cuestionamiento a su 
persona tiene referencia con la úni-
ca licitación en que ING Médica par-
ticipó, en su historia, con el Hospital 
Regional. Se trata de un proceso ini-
ciado el 18 de marzo de 2016, en don-
de se realizó el llamado, por parte del 
recinto asistencial, para adquirir 4 
paletas de magnificación para ma-
mógrafo, marca General Electric. Allí 
su empresa aparece como única ofe-
rente, adjudicándose la compra por 
el monto de $1 millón 600 mil pesos.   

En ese momento, ya se desempe-
ñaba en la jefatura de Equipos Mé-
dicos de lugar, pero en el marco de 
la licitación y posterior firma del 
acta de adjudicación su nombre no 
aparece, sino que el responsable es 
el jefe (S)  del área, Leandro Segura 
Romero. Fuentes consultadas en 
Contraloría sospechan de esta lici-
tación, puesto que podría estar di-
rigida a este proveedor. 

Según constató Diario Concepción, 
la declaración de patrimonio de Sáez 
no aparece. Respecto a este punto  el 
director jurídico del Servicio de Salud, 
Javier Medina, aclaró que el funciona-
rio nunca la habría realizado.  

 
Difícil de probar 

La denuncia en contra de Moraga 
y Sáez, según los pocos anteceden-
tes que ha entregado Contraloría, 
sería por el delito de negociación 
incompatible, tipificado en el artícu-
lo 240 del Código Penal.  

Según el texto legal, se concreta 

cuando “el empleado público que 
directa o indirectamente se intere-
sare en cualquiera clase de contra-
to u operación en que debe interve-
nir por razón de su cargo”, es decir, 
cuando él, su familia o socios se be-
neficien con un contrato que él eje-
cute en el cargo que desempeña.  

Las penas asociadas a quienes vul-
neren está ley es de “reclusión menor 
en su grado medio”, entonces, una 
pena que fluctúa desde los 541 días 
hasta 3 años y un día, además de la 
inhabilitación para ejercer cargos 
públicos y una multa de entre 10 y 50 
por ciento del valor del contrato. 

Según las estadísticas del Poder Ju-
dicial, en los últimos seis años, de 154 
casos presentados, sólo 23 termina-
ron en condena, lo que significa un 
15%. De acuerdo a las indicaciones de 
abogados de Concepción y Santiago, 
consultados por Diario Concepción 
sobre este tipo de investigaciones, 
para las partes involucradas se viene 
un duro trabajo.  

Se trataría de un escenario com-
plejo de configurar como delito, ya 
que deben acreditar las relaciones fa-
miliares entre los participantes y la 
intencionalidad para cometer los ilí-
citos. Al analizar los antecedentes 
presentados en este reportaje, los ju-
ristas concordaron en que resulta-
rá muy difícil de probar la comisión 
de un delito, por lo que una conde-
na parece poco probable. Mientras 
tanto, en ambos casos continúa la 
investigación. 
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Hace más de 150 años, el director 
general de Obras Públicas, Pascual 
Binimelis, se opuso a la instalación 
de una vía férrea en su emplaza-
miento actual en Concepción, pues 
impediría la conexión con el río. 
Sin embargo, las consideraciones 
económicas y la falta de visión de 
las autoridades de la época deter-
minaron su emplazamiento ribere-
ño, generando así una notoria dife-
rencia entre lo que significa vivir de 
uno y otro lado de la vía.   

El tiempo le dio la razón a Bini-
melis y desde hace más de 20 años 
se discute la necesidad de soterrar 
un tramo de la vía férrea para devol-
verle a la ciudad la posibilidad de 
volver a llegar al río.  

Recién esta semana el Gobierno 
dio un histórico paso para concre-
tar la iniciativa, al  anunciar la lici-
tación del estudio de ingeniería de 
detalle para el soterramiento, aná-
lisis que contará con $3.000 millo-
nes para su financiamiento, dos mil 
de ellos entregados por el Gobier-
no Regional y mil por el Ministerio 
de Transportes.  

El estudio, que estará listo en mar-
zo de 2019, permitirá definir cuál es 
la mejor forma de soterrar la vía, 
dónde construir un nuevo patio de 
desvíos de operaciones y el taller 
de mantenimiento de trenes, ade-
más de diseñar la estación soterra-
da de pasajeros de Concepción.  

Para el arquitecto y Premio Na-
cional de Urbanismo, Sergio Bae-
riswyl, el estudio es un paso fun-
damental y sin retroceso. “Desti-
nar los fondos para el diseño de 
ingeniería es transformar lo que 
hasta ahora era una idea, en un 
verdadero proyecto para hacer 
factible su ejecución. Es un gran 
paso, que además demuestra mu-
cha convicción, liderazgo y coor-
dinación entre todos los actores 
públicos regionales”. 

El urbanista y director del de-
partamento de Planificación y Di-
seño Urbano de la Universidad 
del Bío Bío, colaborará como ase-
sor de materias urbanas en el de-
sarrollo del proyecto, de tal mane-
ra, de lograr concensuar los anhe-
los de la comunidad y las 
necesidades urbanísticas en el 
que, de realizarse, será uno de los 
grandes hitos de la ciudad.  

-  Se habla de soterrar entre 
800 y 950 metros. ¿A su juicio, 
qué sería lo ideal, tanto para el 
paso de la carga como para el de-
sarrollo de la ciudad? 

- Lo ideal siempre será que el tra-
zado ferroviario pueda soterrarse 
en la mayor longitud posible. Los es-
tudios técnicos preliminares han 
determinado una extensión aproxi-
mada de 800 a 950 metros de longi-
tud, pero esto está totalmente con-
dicionado al estudio definitivo que 
comienza ahora y a las condicio-
nes de operación del ferrocarril.  

- ¿Cuáles son esas condicio-
nes?  

- Por ejemplo, se debe respetar la 
cota de altura del túnel y el puente 
ferroviario, lo que condiciona la 
pendiente y la longitud del soterra-
miento, ya que este debe seguir ope-
rando en buenas condiciones para 
las funciones de carga y logística. 

- ¿Cómo debería ser el soterra-

Sergio Baeriswyl explica por qué 
el soterramiento de la vía férrea es 
tan importante para Concepción
Se recuperarían 1,6 hectáreas de terreno que podrían ser ocupados para 
generar un gran parte que estimule la recreación y que conecte de manera 
efectiva a la ciudad con el río.
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la ciudad y el río. 
- ¿Cuál sería el valor de la obra? 
- He escuchado cifras de 50 millo-

nes de dólares, otros que hablan de 
100 millones de dólares. Pero no 
hay que asustarse del costo porque  
hace 11 años en Valparaíso se gas-
taron 300 millones de dólares y  no-
sotros estamos muy por debajo de 
ese gasto, que se hizo cuando el país 
era mucho más pobre que hoy. Aho-
ra somos cuatro veces más ricos. No 
veo ninguna razón económica ni 
presupuestaria.  

- Además de los recursos, ¿cuá-
les serían las piedras de tope 

para no soterrar la vía? ¿Suelos? 
¿Voluntad política? 

- Creo que los aspectos técnicos 
son todos solucionables. Lo que 
siempre puede ser un problema es 
la coordinación entre los actores 
involucrados y, perseverar en la vo-
luntad política para concretar la 
obra finalmente. También creo que 
es muy importante integrar a la 
comunidad, para que conozcan el 
proyecto y lo hagan suyo, porque 
cambiará la cara y la calidad de 
vida de su ciudad. 

- ¿Qué factores justifican el so-
terramiento? 

Deberían soterrarse en 
Concepción. Baeriswyl cree 
que mientras más longitud 
tenga, mejor.

Entre 800 y 950 
metros de largo 

SEGÚN EL URBANISTA  la vía férrea genera exclusión y marginalidad. A su juicio, la ciudadanía y los medios deben encargarse de exigirle al próximo 
Gobierno la ejecución del proyecto. El estudio de prefactibilidad indica que es una iniciativa viable. 

“No hay que asustarse del 
costo porque hace 16 años 
en Valparaíso se gastaron 
300 millones de dólares en 
4,2 kilómetros soterrados”.

“Se deberá respetar las 
condiciones de operación 
del ferrocarril, como la cota 
de altura del túnel, 
pendiente y longitud”.

“Destinar los fondos para el 
diseño de ingeniería es 
transformar lo que hasta 
ahora era una idea en un 
verdadero proyecto”.

miento para cumplir con las ex-
pectativas de abrir la ciudad al 
río? ¿Soterrada  totalmente o se-
misoterrada con pasos sobre ni-
vel como se habló alguna vez? 

 - Lo óptimo es un soterramien-
to que permita recuperar espacios 
públicos en su parte superior. Si 
ocurre así, se estima que podrían 
recuperarse 1,6 hectáreas de espa-
cios públicos, por donde actual-
mente transita el ferrocarril  y, esto 
es muy relevante para la ciudad. Es-
tos espacios pasarían a ser plazas 
o un gran parque para la comuni-
dad, facilitando la conexión entre 
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2019
Si todo va bien, es decir, si 
los estudios son positivos y 
se cuenta con recursos, 
deberían iniciarse las obras.
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contacto@diarioconcepcion.cl

 - Puede parecer exagerado, 
pero para mí hay 10  buenas razo-
nes para ello. Integrará la ciudad 
con el río Bío Bío, integrará a las 
familias que viven en condicio-
nes de marginalidad al otro lado 
de la línea, mejorará la eficiencia 
del transporte público, mejorará 
la conectividad y disminuirá la 
congestión vehicular. Además, 
creará espacios para la expansión 
de la ciudad y para nuevas inver-
siones, permitirá contar con más 
espacios públicos y áreas verdes, 
reducirá los riesgos de accidente 
para vehículos y peatones, mejo-
rará las  condiciones de funciona-
miento del transporte de carga a 
los puertos. Logrará tener una 
ciudad más bella, más moderna y 
amigable y, por último, mejorará  
la calidad de vida de los habitan-
tes del Gran Concepción. 

 
Asesor directo 
 

- Si pudiéramos dar un ejemplo 
de soterramiento para realizar 
en Concepción, ¿cuál sería? 

- El mejor ejemplo es el soterra-
miento de la línea férrea en Viña 
del Mar, realizado en 2005. Allí so-
terraron 4,2 kilómetros de línea fé-
rrea, que pasaba por pleno centro 
de la ciudad. El resultado fue un 
gran cambio, una mejora magnífi-
ca de la ciudad, lo que permitió 
transformar el par vial Alvarez - Via-
nna en una gran avenida con un 
parque central, donde se han con-
centrado enormes inversiones pri-
vadas, han mejorado las condicio-
nes de conectividad y que cambió 
radicalmente el rostro de la ciudad. 

- ¿Cuál será su papel en el desa-
rrollo del proyecto? 

- Me solicitaron la posibilidad de 
tratar de adelantar el proyecto ur-
bano al de ingeniería, es decir, lo 
que no queremos que pase es que la 
ingeniería sea la pauta para el dise-
ño urbano y ya no queden espacios 
para el proyecto de ciudad. La idea 
es oportunamente que vayan de la 
mano. Es súper importante que des-
de un principio la visión de ciudad 
esté presente en el proyecto.  

- Entonces, va a trabajar direc-
tamente con Fesur.   

- Claro, yo voy a colaborar con el 
equipo estable y permanente. Yo no 
pertenezco a ese equipo, pero los 
voy a asesorar en los desafíos de de-
sarrollo urbano que hay comprome-
tidos con este proyecto.  

- La idea es crear un mega par-
que en el lugar.  

- Un megaparque o una platafor-
ma cívica del Bío Bío, que sea efec-
tivamente una red de grandes par-
ques, que conecte la ciudad con el 
río. Estaría específicamente sobre la 
vía y conectaría el Parque Bicente-
nario, la Plaza Bicentenario y la Pla-
za España. 

- Son áreas de difícil conexión. 
- Exactamente, hoy, por ejem-

plo, la Plaza España está completa-
mente dividida de la Plaza Bicen-
tenario y, esta del Parque Bicente-
nario. La idea es que estos tres 

LA ALTURA, LONGITUD Y 
carga del tren serán 
fundamentales para determinar 
las características del túnel y su 
pendiente.

elementos queden integrados, a 
través del nuevo parque, que va a 
estar en la plataforma superficial 
del soterramiento. 

Serían áreas exclusivas para po-
tenciar el esparcimiento, la cultu-
ra, la recreación y la belleza de la 
ciudad. Hay voluntar de parte de 
ferrocarriles y del Gobierno Regio-
nal para acentuar eso y por esa ra-
zón me han pedido a mi, entre 
otros, a colaborar en que el objeti-
vo se pueda lograr.   

- ¿Qué posibilidades de desa-
rrollo de la ciudad podrían gene-
rarse con el soterramiento, qui-
zás un Bío Bío navegable? 

- Si uno proyecta Concepción a 30 
ó 40 años, el soterramiento abre mi-
les de oportunidades para la utiliza-
ción y la integración del río, dentro 
de las cuales sin duda está la posi-
bilidad de recuperar el río respecto 
del punto de vista de la navegabili-
dad, recreación, recuperarlo desde 
el punto de vista ambiental y paisa-
jístico también, pero esas son pala-
bras mayores que no son parte del 
proyecto. Pero sí, la iniciativa va a 
valorar el bien y transformarlo en un 
elemento relevante.  

- Pensemos en que todo sale 
bien, ¿cuándo podríamos ver 
obras? 

- Si fuera así, esperemos que el 
2019 estén tomadas todas las de-
cisiones para iniciar obras, que im-
plicarían a lo menos dos años de 
construcción.  

Lo importante es que al haber-
se comprometido el estudio por 
parte del Gobierno hay una señal 
de viabilidad y de apoyo público 
para el proyecto, es un paso sin re-
troceso, concreto, actualmente 
sólo hay una prefactibilidad que 
dice que es viable. Ahora se hará 
una ingeniería de detalle que de-
terminará, incluso, el tamaño de 
un tornillo. La comunidad, los me-
dios y los actores involucrados de-
berán exigir al próximo gobierno 
que ejecute la obra.

Ante las duras críticas que rea-
lizaron alcaldes de la provincia de 
Arauco al estado de la ruta 160 y, 
a la rebaja del peaje de Chivilingo 
que estaría siendo costeada con 
recursos de la glosa para la Zona 
de Rezago, el seremi de Obras Pú-
blicas, René Carvajal, aseguró que 
los dichos de los alcaldes no tienen 
fundamentos y sólo buscan un 
aprovechamiento político.  

 “Es notorio el desplazamiento 
más rápido de las personas y se ha 
reducido el consumo de combus-
tible. Las evaluaciones que tene-
mos a la fecha del funcionamien-
to de la Ruta 160 demuestran que 
han disminuido notablemente la 
cantidad de accidentes, especial-
mente, los con causas fatales, lo 
que nos tiene contentos, porque 
estamos cuidando la integridad 
de las personas”, recalcó.  

En cuanto al subsidio al valor 
del peaje de Chivilingo, que se 
mantendrá hasta que esté termi-
nado el puente Ramadillas en 
enero de 2018, afirmó que se sol-
venta con recursos del Estado y 
no quitando recursos a la Zona de 
Rezago. “Los fondos de la Zona de 
Rezago se mantienen íntegros. Se 
cancela con recursos del nivel re-
gional, pues le han inyectado re-
cursos para ello. No se quita fon-
dos a la provincia ni a la región, 
por el contrario, hay una inyec-
ción de recursos en beneficio de 
la gente de Arauco”. 

Explica que corresponde el co-

“Críticas a la Ruta 160  
son políticas, no técnicas” 

bro de peaje, porque la obra ori-
ginal está terminada y el puente 
Ramadillas 2 es una faena anexa. 
Situación por la que los Tribuna-
les de Justicia rechazaron de pla-
no los recursos de protección in-
terpuestos por los alcaldes para 
evitar el cobro.  

“Las declaraciones de los alcal-
des son meramente políticas. Con 
la nueva ruta estamos salvando 
vidas, porque es más segura y han 
disminuido los accidentes. Por lo 
tanto, una vida vale mucho más 
que las opiniones de siete alcal-
des”, concluyó.

ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“Los recursos de la zona de 
rezago se mantienen íntegros 
(...) Hay una inyección de 
recursos en beneficio de la 
gente de Arauco”.

René Carvajal, seremi de Obras Públicas. 
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EN ABRIL CHILE COMIENZA SU RETIRO DE ESE PAÍS

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Esta semana, la Presidenta Mi-
chelle Bachelet visitó las tropas chi-
lenas desplegadas en la Misión de 
Estabilización de las Naciones Uni-
das en Haití (Minustah), antes de su 
retiro programado para el 15 de 
abril de 2017, salida que tardará 
tres a seis meses en completarse. 

Con esto, se pone fin a13  años de 
cooperación en ese país, que partió 
el 1 de junio de 2004, en la que han 
participado 6.297 efectivos: 4.470 
del batallón Chile y 1.827 de la Com-
pañía de ingenieros.  

Esta misión de las Naciones Uni-
das fue la sucesora de una Fuerza 
Multinacional Provisional (FMP) 
autorizada por el Consejo de Se-
guridad en febrero de 2004, cuando 
una revuelta armada culminó con 
la huida del país del presidente Jean 
Bertrand Aristide. Sólo en febrero 
de 2006 se logró elegir a un presi-
dente, René Preval. 

Una de las principales hitos que 
enfrentaron los soldados chilenos 
en ese país fue el  devastador terre-
moto del 12 de enero de 2010, a con-
secuencia del cual murieron más 
de 220 mil personas, según datos del 
gobierno de Haití, incluidos 96 sol-
dados de las Naciones Unidas.  

El objetivo de la misión de paz es 
trabajar para establecer un entorno 
seguro y estable en el que se pueda de-
sarrollar un proceso político, fortale-
cer las instituciones del Gobierno de 
Haití, apoyar la constitución de un es-
tado de derecho, y promover y prote-
ger los Derechos Humanos, en un 
país de casi 15 millones de habitan-
tes. El 70% de ellos está bajo la línea 
de la pobreza y vive con menos de dos 
dólares diarios. Hay un 40% que lo 
hace con menos de un dólar al día.  

Sin embargo, tras la interven-
ción de la ONU, el país ya está en 
condiciones de salir adelante y por 
eso se decidió el año pasado el re-
tiro de ese país, en que Chile man-
tiene  desplegados 340 efectivos en 
campo, 47 en el manejo de heli-
cópteros, 11 efectivos policiales y 
cinco oficiales en el cuartel general. 
Así, las fuerzas pueden sumarse a 
otras misiones de paz. 

Sin embargo, Chile seguirá man-
teniendo vínculos con el país cari-
beño, ya que en la visita de la Pre-
sidenta se firmó  un acuerdo com-
plementario al Convenio Básico de 
Cooperación Técnica y Científica 
para la Equiparación o Equivalen-
cia y Reconocimiento de los Nive-
les de Enseñanza Básica o Primaria 
y Media o Secundaria. 

El acuerdo beneficiará a los ciuda-
danos de ambos países que han mi-
grado y para quienes el reconoci-
miento de sus estudios es un paso de-
cisivo en su integración dentro de la 

Los testimonios de los militares que 
conocieron la realidad de Haití 
Como parte de la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en Haití (Minustah), los 
militares del regimiento Chacabuco tuvieron la oportunidad de viajar al convulsionado país.  
Tres de ellos contaron sus experiencias a Diario Concepción. 

ISIDORO VALENZUELA M.

A LOS SOLDADOS les 
correspondía garantizar la 
seguridad en  el país. 

COT

“Aprendí a valorar lo que uno tiene”
El suboficial Víctor Castillo 

Carrasco, de la Brigada Maule, 
fue parte de la Misión de Imposi-
ción de Paz, la primera misión, 
cuando el caos imperaba en Haití, y 
luego viajó en 2010. La primera vez 
llegó apenas dos días después de 
enterarse de que debía viajar, ya que 
esa misión no fue voluntaria. “Pero 
estamos entrenados para eso y fue 
lo que todos deseamos hacer como 
soldados”. En 2010 decidió volver a 
ese país, también a Puerto Príncipe, 

donde le correspondió encargarse 
del bienestar del personal. El calor 
también fue una complejidad, ya que 
había 37 grados cuando llegó y en 2010 
le tocó vivir un huracán.  

“Los haitianos son muy empá-
ticos, desinteresados. Si tiene 
algo para dar, lo dan. Son inteli-
gentes, hablan inglés, español y 
creole. Con eso aprendí a valorar 
lo que uno tiene, sobre todo en 
2004, porque allá la gente no sabe 
si iba a comer al día siguiente”. 
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En los 13 años de cooperación 
con Haití ha sumado 6.297 
efectivos en total. 

El contingente de 
la Minustah 

OPINIONES
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“Le tomé un tremendo respeto a los haitianos”
El suboficial mayor Juan Carlos 

Manríquez Rojas, del regimiento Cha-
cabuco, estuvo en Haití en cuatro 
ocasiones: en 2006, como parte de 
la misión, y tres veces por su tra-
bajo en el Comando de Operacio-
nes Terrestres. En 2011 estuvo en 
la misión de Paz de Bosnia Herze-
govina.  

“Quise viajar por lo que significa para 
un militar ser parte de una unidad 
que desarrolla actividad humanitarias 
y de seguridad en el extranjero, lo 

que es sumamente importante por la 
experiencia que uno adquiere”.  Reco-
noció que es una misión con riesgos, 
pero “le tomé un tremendo cariño y 
respeto a los haitianos, son amables 
y quieren superar sus problemas. 
Quedé impresionado”.  

Tras el viaje, se quedó con la 
recompensa de “haber podido arran-
car una sonrisa a gente que nace y 
fallece en medio de problemas. Eso 
es una experiencia que queda para 
toda la vida”. 

“Los haitianos deben luchar para sobrevivir”
El capitán Alfredo Araya Gajardo, del 

regimiento Chacabuco, viajó a Haití en 
2010, cuando era subteniente. Allá 
le correspondió hacerse cargo de las 
escoltas de convoyes, patrullajes, 
seguridad y ayudas humanitarias que 
enviaban los países para ayudar a 
paliar la catástrofe que dejó el terre-
moto ocurrido en febrero de ese año. 
“Con eso se logró una mayor cerca-
nía por parte de la ciudadanía y el 
reconocimiento de nuestra labor 
desarrollada día a día”.  Para el ofi-

cial, lo más difícil fue adaptarse a la 
humedad de ese país y precisamen-
te por eso rescató la fuerza de volun-
tad del pueblo haitiano para sobre-
ponerse a las adversidades, las 
ganas de trabajar y poder ver sur-
gir a su país, además de la facili-
dad de hablar y aprender idiomas 
como el inglés y el español.  

“La misión me enseñó a valorar 
lo que uno tiene, como familia, edu-
cación y alimentación. Ellos deben 
luchar para sobrevivir”. 

sociedad de la nación que los acoge. 
Además, en 2006, la misma pre-

sidenta creó el Programa Especial 
de Haití, el que ha incluido apoyo en 
la reconstrucción de estableci-
mientos educacionales destruidos 
por los sucesivos desastres natu-
rales que han afectado a Haití en la 
última década, creación de jardines 
infantiles y financiamiento de be-
cas, entre otras medidas. A ellos se 
suma respaldo en seguridad, agri-
cultura y otras materias.  

En el regimiento Chacabuco de 
Concepción, gran parte de su fuerza 
ha vivido la experiencia de ir en mi-
sión a ese país, por seis meses, y, con 
motivo de la salida definitiva, narra-
ron a Diario Concepción su expe-
riencia en misiones que duraban 
seis meses y para la que debían acli-
matarse al extremo calor y hume-
dad, con temperaturas sobre los 35 
grados, a la lejanía de sus familias 
y a una realidad extrema. Pese a 
ello, se manifestaron agradecidos 
de haber podido trabajar en ese 
país, con vivencias que les cambia-
ron la vida para siempre. 

ISIDORO VALENZUELA M. ISIDORO VALENZUELA M.
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PATRICIO ESTAY, GERENTE DE ENAP REFINERÍA BÍO BÍO: 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Corría la mitad de la década del 
‘60 del siglo pasado cuando el Pre-
sidente Eduardo Frei Montalba 
inauguraba la Refinería Bío Bío de 
Enap, formando parte de lo que 
fue uno de los primeros parques 
industriales de Chile junto a Hua-
chipato. 

En ese entonces la refinería re-
presentaba todo un hito de mo-
dernidad. Sin embargo, hoy ya se 
ha quedado atrás en tecnología. 

Lo anterior explica el ambicioso 
plan de modernización en marcha 
y cuyo monto asciende a los 
US$800 millones, y cuyo objetivo fi-
nal es que la planta entregue com-
bustibles acordes al mercado ac-
tual. Se desarrollará en cuatro eta-
pas que se espera terminen en el 
año 2022. 

Diario Concepción entrevistó al 
gerente de Refinería Bío Bío, Patri-
cio Estay, sobre este histórico pro-
ceso que está viviendo la estatal 
acá en la zona. 

- ¿Qué significa para Enap 
este proceso de moderniza-
ción, y sus implicancias tanto 
para la comunidad aledaña 
como para el desarrollo regio-
nal y nacional? 

- En Enap definimos un Plan Es-
tratégico de Negocios 2014-2025 
que contempla inversiones históri-
cas para sus distintas Líneas de 
Negocio en Chile y el extranjero, 
buscando fortalecer financiera-
mente a la empresa y potenciar su 
rol clave en el sector energético 
para el país. 

En este contexto, tenemos un 
plan de desarrollo para Refinería 
Bío Bío en Hualpén, que considera 
inversiones que mejorarán su de-
sempeño ambiental y permitirán 
robustecer su competitividad. 

El plan contemplado para Refi-
nería Bío Bío entre el 2015 y el 
2022 es cercano a los US$ 800 mi-
llones, de los cuales sólo en 2017 
se invertirán US$ 115 millones, 
que incluyen desembolsos orien-
tados a disminuir nuestro impac-
to socioambiental, planes de man-
tención en nuestras unidades y 
aumentos en nuestra capacidad 
de almacenamiento, así como una 
mayor eficiencia en la refinación 
de productos. 

Para nosotros la relación con 
nuestro entorno es una parte cla-
ve de nuestro quehacer y, por ello, 
además de implementar las mitiga-
ciones ambientales que permitan 
aminorar nuestros impactos, es-
tamos llevando adelante un pro-
grama de relacionamiento con 
nuestros vecinos, teniendo como 

“Sólo este año invertiremos  
US$115 millones para disminuir 
nuestros impactos socioambientales”

La estatal invertirá un total de 
US$800 millones en un ambicioso 
plan de modernización que 
permitirá a la planta de Hualpén 
estar a la altura de los nuevos 

requerimientos del mercado.

ISIDORO VALENZUELA M.
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principal foco a la comuna de 
Hualpén. 

- ¿Cuál es el detalle del plan de 
inversiones y su cronograma? 

- En el ámbito medioambiental, 
destaca un conjunto de inversiones 
que buscan minimizar las emisio-
nes de material particulado y olo-
res, acorde con los compromisos 
suscritos con autoridades naciona-
les, regionales, municipales y, espe-
cialmente, con las comunidades 
vecinas. 

A fines de 2017 se materializará 
una de las inversiones más rele-
vantes en este tema, al incorporar 
un sistema de captura de material 
particulado, denominado Wet Gas 
Scrubber, que permitirá disminuir 
en un 75% las emisiones de mate-
rial particulado (MP) que provie-
nen de la unidad de Craqueo Cata-
lítico, una de las unidades princi-
pales de la refinería para la 
producción de las gasolinas. 

Dentro de los próximos años, asi-
mismo, se materializará la cons-
trucción de otras dos unidades: 
una de Recuperación de Azufre y 
otra de Tratamiento de Aguas Áci-
das, que provienen de los distintos 
procesos con que cuenta la refine-
ría. En estas durante 2017 se avan-
zará en el desarrollo de la ingenie-
ría y se iniciará la tramitación de 
los permisos ambientales requeri-
dos para su construcción. 

Ambas fortalecerán el sistema 
de tratamiento del complejo in-
dustrial y se suman a la reciente 
puesta en servicio de un nuevo 
estanque de Aguas Ácidas que mi-
nimiza los eventos de malos olo-
res que pueden ocurrir en la ope-
ración. 

Además, siguiendo la tendencia 
de las grandes refinerías en el mun-
do, estamos invirtiendo US$ 55 mi-
llones de dólares en un gran proce-
so de mantenimiento que estamos 
efectuando a más de la mitad de las 
instalaciones de la refinería, en dos 
etapas que inician en marzo y en 
octubre de 2017 y donde el foco es 
la seguridad y confiabilidad de las 
instalaciones lo que se traduce, por 
supuesto, en la seguridad de las 
personas (tanto de nuestros tra-
bajadores como de la comunidad 
vecina). 

En términos de eficiencia y ren-
tabilidad, existe un conjunto de 
proyectos que apuntan a incre-
mentar nuestra capacidad de al-

FRASE

“Estas inversiones mejorarán su 
desempeño ambiental y 
permitirán robustecer nuestra  
competitividad”. 

“En el ámbito medioambiental, 
destacan inversiones que bus-
can minimizar las emisiones de 
material particulado y olores”.

“Definimos un Plan Estratégico 
de Negocios 2014-2025 que 
contempla inversiones 
históricas para sus distintas 
Líneas de Negocio en Chile y el 
extranjero”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

macenamiento y también de con-
versión, maximizando la produc-
ción de gasolinas y diésel –los pro-
ductos más valiosos en nuestra 
cartera de productos– y disminu-
yendo la elaboración de produc-
tos menos valiosos, como el fuel oil: 

El primero de ellos corresponde 
a una nueva Unidad de Isomeriza-
ción, la cual permitirá aumentar el 
octanaje en la gasolina liviana pro-
veniente del petróleo crudo. Se es-
tima que esta unidad entre en ope-
ración a fines del año 2019. 

Un segundo proyecto relevante 
en términos de eficiencia y compe-
titividad corresponde a la incor-
poración de una Unidad de Desas-
faltado. Esta tecnología nueva en 
Enap recupera compuestos livia-
nos desde la corriente que actual-
mente se utiliza para producir fuel 
oil y convertirlos en diésel y gaso-
lina. Ambas unidades permitirán 
adecuar la paleta de productos de 
Enap a la demanda nacional. Se 
espera que este proyecto entre en 
servicio antes del año 2022. 

Junto con ello, se desarrollarán 
las ingenierías para aumentar la 
capacidad de almacenamiento de 
petróleo crudo construyendo nue-
vos estanques y avanzaremos en la 
construcción de un nuevo Patio de 
Carga, el que permitirá robustecer 
el posicionamiento comercial de 
Enap, mejorando la calidad de ser-
vicio a nuestros clientes. 

Además el plan de inversiones 
contempla, la revisión del actual 
sistema de Tratamiento de Diésel 
para asegurar su contenido de azu-
fre y otras adecuaciones menores. 

- ¿Qué supone esto en cuanto 
a generación de mano de obra? 

- Estos proyectos sin duda tienen 
un importante impacto en genera-
ción de mano de obra directa e in-
directa durante su etapa de cons-
trucción. 

En el caso del mantenimiento 
programado que se lleva a cabo 
este año, éste ha generado fuentes 
de trabajo del orden de 3 mil per-
sonas durante su ejecución. 

Por otro lado, si bien las nuevas 
unidades son altamente tecnolo-
gizadas, estamos en proceso de 
evaluación de la cantidad de pro-
fesionales que debiéramos desti-
nar a la operación de las mismas, 
una vez que éstas se pongan en 
marcha. 

- ¿Cuáles son los desafíos para 
los propios trabajadores de 
Enap a partir de esta moderni-
zación? 

- Como empresa contamos con 
un equipo de trabajadores y profe-
sionales de alta calidad que se so-
mete a procesos de capacitación 
permanente en los temas asocia-
dos a nuestro negocio y quehacer 
productivo que es altamente tec-
nologizado y muy especializado. 

Por lo mismo, y como parte de 
todo el programa asociados a la 
construcción de las nuevas unida-
des, éste llevará aparejado el desa-
rrollo de los planes de capacita-
ción pertinentes en Chile y el ex-
tranjero, que permitan la 
operación óptima de ellas cuando 
entren en funcionamiento.

COLUMNA

Uno de los cambios más significati-
vos a nivel de la tributación del Im-
puesto de Primera Categoría en Chile, 
generado por la entrada en vigencia de 
la actual reforma tributaria (Ley 
N°20.780 y posterior Ley N°20.899), 
dice relación con la eliminación del 
registro denominado “Fondo de Utili-
dades Tributables” FUT, que se man-
tuvo vigente desde la publicación de la 
resolución exenta n° 2154 de fecha 19 
de julio de 1991 hasta el 31 de diciem-
bre de 2016.  

Es así que, de la eliminación del FUT 
surgió una interpretación errónea por 
parte de algunos empresarios, ejecuti-
vos y profesionales de la contabilidad y 
tributación en el sentido de pensar en 
tal eliminación como la desaparición 
del FUT, lo que constituye en cierta for-
ma un error, dado a que  no nos pode-
mos olvidar de la existencia del deno-
minado FUT histórico, es decir, el 
FUT generado al 31 de diciembre de 
2016 y anteriores, ya que son registros 
que en materia tributaria se manten-

drán vigentes hasta esta última fecha, 
tanto para efectos de fiscalización 
por parte del SII, así como a nivel de 
estadísticas de las empresas. 

En cuanto a la normativa tributaria 
vigente al 31 de diciembre de 2016 y a 
las posibles acciones de fiscalización 
por parte del SII, las empresas deberán 
mantener el llamado FUT histórico o 
Libro FUT en consideración a que el SII 
podría revisar dicho registro dentro del 
periodo de prescripción de 3 años o 6 
años si la situación da paso a ello, aún 
más, si las anotaciones y antecedentes 
contables puedan servir de base para la 
determinación de impuestos corres-
pondientes a periodos tributarios cuya 
revisión no se encuentre prescrita, el SII 
podría proceder a la revisión de dicha 
información por sobre los 3 o 6 años, lo 
que se da por ejemplo tratándose de uti-
lidades no retiradas del FUT, es decir, si 
la revisión se llevara a cabo durante el 
presente año 2017, el SII podría exten-
der su revisión hasta el año comercial 
2014 y así sucesivamente. 

Los riesgos de una mala  
interpretación del FUT

Oscar Venegas González 
Socio y Director Ejecutivo 
VMJ Auditores Consultores  
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EMPRESAS & MERCADOS

Extienden corralito 
en Masvida y 
regulador pone 
fichas en Nexus
Superintendente de Salud dijo al interventor 
que sólo tiene hasta fines de abril para cerrar 
el negocio con el fondo de inversión.

Dicen que la tercera es la 
vencida y para Masvida no 
hay más alternativa. Tras ca-
erse las ofertas de Southern 
Cross y Gamma Capital, final-
mente  el superintendente de 
Salud, Sebastián Pavlovic, 
transparentó que el inter-
ventor está negociando con 
Nexus y que en abril debe es-
tar cerrada la negociación, 
que implica la transferencia 
de la cartera de afiliados a la 
isapre Óptima, de propiedad 
de Nexus. 

Por eso mismo, el regulador 
accedió a la solicitud del in-
terventor de la isapre, Robert 
Rivas, de ampliar el corralito. 
Eso sí, detalló que “dentro de 
este mes (abril) definitiva-
mente tiene que estar imple-
mentada la solución”. 

De todas formas, una vez 
acabado el corralito, el que 
no se volverá a extender, se-
gún precisó Pavlovic, y tras 
concretarse el traspaso de la 
cartera, los afiliados tendrán 
dos meses para elegir si se 
quedan en la nueva isapre o 
se cambian. Esto consideran-
do que la legislación impide 
movimientos durante el pri-
mer año de afiliación. 

Pese a que Pavlovic no 
quiso ahondar en la pro-
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ron equitativamente divididos entre alcistas y bajistas.
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puesta presentada por el 
fondo de inversión norte-
americano, sí destacó que 
“esta solución tiene como 
virtud que se van a respetar 
todos los convenios y todos 
los planes de salud que hoy 
están vigentes”. 

En esa misma línea, ase-
guró que el interventor tam-
bién pidió autorización para 
la transferencia de la cartera. 

A través de un comunicado, 
Nexus dijo que “estima que la 
crisis financiera que ha sufrido 
Masvida no tiene relación con 
la política de ésta de no reali-
zar alzas de precios en sus pla-
nes de salud, por lo que se so-
licitó, dentro de su propuesta 
al administrador provisional, 
el que no practique alzas de 
ninguna índole a los planes y, 
por consiguiente, mantenga 
la ‘adecuación 0’”. 

Respecto de la capacidad 
de Nexus de hacerse cargo de 
las deudas de Masvida, Pavlo-
vic indicó que “el mismo hol-
ding tiene activos dónde echar 
mano para hacerse cargo de 
eventuales deudas que no 
quedaran saldadas”.

Se van a respetar 
los convenios
“Esta solución tiene como virtud 
que se van a respetar todos los 
convenios y todos los planes de 
salud”, Sebastián Pavlovic.

Holding cuenta 
con activos
“Holding tiene activos dónde 
echar mano para hacerse cargo 
de eventuales deudas que no 
quedaran saldadas”, S. Pavlovic.





Sociales

16 Diario Concepción Domingo 2 de abril de 2017

Foro Irade:  
“Agenda 2017, Desafíos 
políticos y económicos”

Con la presencia del ministro de 
Economía, Luis Felipe Céspedes; de 
Felipe Kast, diputado Evopoli, y del 

presidente de Irade, Eduardo 
Abuauad, se realizó el Foro Empresa-

rial “Agenda 2017, Desafíos políticos y 
económicos”, en Sur Activo. El evento 
sirvió para abrir un espacio de reflexión 
y análisis de la situación actual del país 
considerando diversos puntos de vista. 
La actividad contó con la presencia de  
autoridades y empresarios de la zona.

LUIS FELIPE 
CÉSPEDES, 

Eduardo 
Abuauad y 
Felipe Kast.

OSCAR FACUSSE, Sergio Castro y Patricio Eyzaguirre.

JUAN VILLALÓN, Glenda Montero y Fernando 
Valdés.

MARÍA ZULEMA ABARZÚA, Lorenzo Chavalos y Bárbara 
Gómez.

NATALIA ALFARO  
y Ximena Perone.

FRANCISCA CHÁVEZ  y Esteban Otárola. TOMÁS KUNSTMANN, Alberto Piel y Christine Ward.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FRANCISCO 
MIGUELES, 
Lorenzo 
Chavalos, 
Gabriela Tam e 
Iván Valenzuela.

RICARDO 
DOMKE, Glena 

Rybertt, 
Alejandra Stehr 

y Ramiro Cartes.

EXEQUIEL 
GONZÁLEZ, 
Paola Vilugrón  
y Ronald Ruf.

BEATRIZ 
SEGUEL  y 
Pamela 
Moraga.
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PABLO  
ALARCÓN y  
Nelson Jiménez.

“En el salón Athenas del Hotel Dorado se 
llevó a cabo la ceremonia de los Premios a las 
Artes del Bío Bío, Ceres. Siete fueron los ga-
nadores de esta sexta versión, que este año pre-
mió también a Gonzalo del Fierro, artista 
elegido por la comunidad para recibir la es-
tatuilla de la diosa Ceres”.

Comenzaron las actividades 
en el Club Deportivo Alemán

Grandes y pequeños llegaron 
con entusiasmo a la práctica de 
sus deportes preferidos. Menores 
desde los 3 años al taller de psico-
motricidad, niños de todas las eda-
des a las ramas y talleres de fútbol, 
gimnasia artística, gimnasia rítmi-
ca, hockey, básquetbol, vóleibol, ba-
llet, taekwondo, tenis y remo. Además 
de los adultos que participan de las 
categorías máster de los diferentes 
especialidades deportivas.

DIEGO 
GALAZ  y 
Clemente 

Buzeta.

OCTAVIO NAVARRETE, Mariano Del Canto y Manuel Duarte.

JOAQUÍN SEPÚLVEDA  y Gaspar Risque.

ARNOLDO WEBER, Rodrigo 
Díaz y Germán Estrada.

VALENTINA DURÁN y Roxana Concha.
GONZALO CASTRO, Sofía Fernández 
y Lison Duchez.

EMILIA NAVARRETE  y Anais Chang.

HELENA 
MUÑOZ, 
Isidora 
Inzunza, Isis 
Oliva, 
Amanda 
Duarte.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CAMILA 
FACCHINI  
y Sofía 
Pereira.

NICOLÁS 
SABANDO  

y Diego 
Pavez.

FRANCISCA 
PERÓ, 
Valentina 
Medel, 
Susana Lepe 
y  Marcia 
Orellana.

Sexta edición de los  
Premios Ceres
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Ceremonia de titulación 
alumnos de diplomados de 

Formación Permanente UdeC
Los alumnos que realizaron sus 

Diplomados en el 2016, en los pro-
gramas que ofrece Formación Perma-
nente de la Universidad de Concepción, 
recibieron sus títulos en un ceremonia 
oficial realizada el en el auditorio de la 
Facultad de Educación de la UdeC.  

Más informaciones sobre la oferta 
formativa del 2017 en www.forma-
cionpermanente.udec.cl

KATIA RITTER, 
Carol Riquelme y 
Viviana Castillo.

CLAUDIO ROA, Liliana Lamperti y Rafael Figueroa.

CONSTANZA ROJAS y Jorge Ávila.

Gordon Wilmsmeier Kühne 
impartió charla sobre 

logística portuaria
Con el objetivo de conocer, discutir y analizar las 

actuales tendencias de la industria logística a ni-
vel mundial se reunieron los principales actores 
del sector público y privado, ligados a la actividad 
portuaria. La actividad organizada por la Comuni-

dad Logística Portuaria de Talcahuano, que lidera 
Portuaria TSV contó con la presencia del especialista 
internacional Gordon Wilmsmeier Kühne.

FRANCISCO BUSTAMANTE, Yanine Valenzuela, Daniel Aguilera y 
Pedro Espinoza.

 MANUEL VIDAL, Luis Bustamante y Juan 
Pablo Santibañez.

GUSTAVO LEIVA,  Miguel Toledo, Javiera 
Sierra, Omar Salgado y Gordon Wilmsmeier.

ALEJANDRO TUDELA,  Claudia 
Sepúlveda y Manuel Basualto.

DANIELA RIVAS y Addy Salazar.

NATALY 
BOBADILLA, 

Nicole Coronado y 
Alejandra 

 Ilabaca.

KATIA 
WILKOMIRSKY y 

Eduardo Troncoso.

CECILIA CISTERNA.

GORDON WILMSMEIER, Guacolda Vargas y Carlos Sanhueza.

PATRICIO CEA, Karem, Urzúa y Jorge Beyer.
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Dos libros que tocan temas muy disímiles. Uno escrito por el hijo del máximo 
narcotraficante que ha conocido el planeta, y otro por uno de los más famosos 
autores de novelas sobre espías. Se leen en forma muy parecida, debido a los 
traumas que dejaron en ellos la figura de sus respectivos progenitores.

LA MIRADA FILIAL DE JUAN PABLO ESCOBAR Y  JOHN LE CARRÉ

Carlos Basso 
Periodista y escritor

Editorial Planeta acaba 
de publicar en Chile dos 
libros que por fuera pare-
cen muy distintos, pero 
que por dentro revelan una 
similitud casi escalofriante, 
pues en esencia de trata de 
textos autobiográficos, es-
critos por hombres que fue-
ron hijos de padres contro-
versiales, por decirlo suave-
mente, y que de algún modo 
ajustan cuentas con ellos. 

El primero es “Pablo Esco-
bar, in fraganti”, firmado por 
Juan Pablo Escobar Henao, 
hijo del que fuera en su mo-
mento uno de los hombres más 
crueles del mundo, el narco-
traficante Pablo Escobar Gavi-
ria, figura que en los últimos 
años se ha visto potenciada por 
una avalancha de soap operas, 
series de TV (como la exitosa 
“Narcos”), documentales y libros 
de distinto sino.  

 
En nombre el padre 

En medio de todo ello,  hace tres 
años Escobar Henao publicó “Pablo 
Escobar, mi padre”, libro que relata-
ba los hechos vinculados a la vida y 
muerte de su progenitor desde una 
perspectiva bastante crítica, pero 
comprensiva al mismo tiempo, ex-
traña mezcla a la cual de algún modo 
se ven inclinados todos los parientes 
de grandes criminales, como sucede 
también en el libro “El rey de la co-
caína”, escrito por Ayda Levy, viuda 
de Roberto Suárez, el máximo 
padrino del mun-
do narco antes 
de Escobar.  

A h o r a ,  

Los pecados de los padres

acaba de 
llegar a Chile el segundo libro de Es-
cobar Henao, el que cuenta una se-
rie de detalles inéditos respecto de 
su padre, como su relación con el 
grupo subversivo M-19, pero ade-
más –y quizá sea lo más interesan-
te- se interna en los meandros de su 
mente y en la carga que lleva por ser 
hijo de Escobar.  

Ello no solo lo conduce a enume-
rar un listado de errores que a su jui-
cio cometió la serie “Narcos” (que es 
una serie de ficción, por lo cual no 
pretende ser un reflejo fiel de la rea-
lidad), sino también a bus-

car a los viejos asociados de su padre 
y tratar de entender todos los crí-
menes que cometió. 

Al mismo tiempo, quizá lo más lla-
mativo sea el diálogo que sostiene 
con Aaron Seal, hijo de Barry Seal, 
quien fuera el líder del grupo de pilo-
tos con que contaba Escobar para in-
ternar droga a Estados Unidos, la fa-
mosa “Marihuana air force”. 

La historia de Seal (que en diciem-
bre veremos retratada en la película 
“American made”, protagonizada 
por Tom Cruise) es bastante cono-
cida: atrapado por la DEA, al agen-
cia antidrogas estadounidense, se 
vio forzado a colaborar y su traición 
fue descubierta por Escobar Gavi-
ria, quien lo man-
dó a matar. 

Muchos años 
después de eso, 
Escobar hijo reci-
bió un mensaje 
de Seal hijo: “solo 
quiero que sepas 

que hace mucho 
tiempo perdoné a tu 
padre por haber –
supu e st am ent e-  
pagado por el asesi-
nato de mi padre”.  

A partir de ello, 
los hijos de ambos 
narcotraficantes 
terminaron en-
contrándose, en 
una reunión ca-
tártica donde 
además de ha-
blar sobre los crí-

menes de sus progenitores cuentan 
cómo fue crecer con ese peso sobre 
sus espaldas, en un diálogo muy 
sobrecogedor.  

 
El hijo del espía 

El segundo libro, “Volar en círcu-
los”, es la biografía del famoso nove-
lista John Le Carré, ex espía de los 
servicios de inteligencia británicos 
y autor de una serie de exitosos li-
bros sobre el mundo de la inteligen-
cia, varios de ellos protagonizados 
por George Smiley.  

El libro de Le Carré es pródigo en 
contar cómo funcionan las dos prin-
cipales agencias de espionaje británi-
cas (el MI-5 y el MI-6), en relatar anéc-
dotas sobre la diplomacia en la épo-

ca de la 
guerra fría, 
en contar 
cómo escribe 
(lo que siem-
pre hace a 
mano, con un 
simple lápiz), 
en reflexionar 
sobre la reali-
dad y en la fic-
ción y otros te-
mas extrema-
d a m e n t e  
interesantes y 
llamativos. 

Sin embargo, 
lo medular del 
libro se encuen-
tra hacia el fi-
nal, cuando na-
rra que su pa-
dre, a quien 

simplemente llama “Ronnie” no era 
más que un estafador, un hombre 
“adicto a las crisis y a las actuaciones, 
un gran orador que no conocía la 
vergüenza y sabía meterse al públi-
co en el bolsillo, un mitómano seduc-
tor y persuasivo que se consideraba 
el hijo predilecto de Dios y destrozó 
la vida de mucha gente”.  

Según explica, “Ronnie” era el tí-
pico chico de barrio que una y otra 
vez se mete en problemas, que en-
tra y sale de la cárcel y que además 
fingía un “aire de santidad herida 
cada vez que alguien se atrevía a 
dudar de su palabra”. 

Sin dramatismo, describe a 
su madre como una mujer in-
trascendente, al punto “que no 
olía a nada” y asevera que “hoy 
no recuerdo que en la infancia 
tuviera ningún afecto, excepto 
por mi hermano mayor, que 
durante un tiempo fue mi úni-
co padre” admitiendo, respec-
to de su padre, que “matarlo 
fue una de mis primeras preo-
cupaciones y todavía persis-
te a ratos, incluso después de 
su muerte”.
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1 
Historia secreta  
de Chile 
Autor: Baradit, Jorge 
Editorial: Sudamericana 

2 
Neuróticos: bestiario 
de locuras y deseos 
contemporáneos 
Autor: Michelson, Constanza 
Editorial: Planeta 

3 
Pasión de enseñar  
Autor: Gabriela Mistral 
Editorial: Universidad de Valparaiso 

4 
Homo Deus 
Autor: AuYuval-Noah Harari  
Editorial: Debate 

5 

Jorge González 
Autor: Manuel Maira 
Editorial: Ediciones B 
 
 
    
    
FICCIÓN     
  
  

1 
Animales fantásticos 
y dónde encontrarlos, 
guión de la película  
Autor: Rowling, J. K 
Editorial: Salamandra 

2 
Pepi la Fea 3 
Autor: Josefa Wallace 
Editorial: Plaza Janés 

3 
El bazar de los  
malos sueños 
Autor: King, Stephen 
Editorial: Plaza Janés 

4 
Origami,  
Chile de papel 
Autor: Kunz Tomic 
Editorial: Hueders 

5 
El problema  
de los 3 cuerpos  
Autor: Liu, Cixin 
Editorial: Nova 
 
 
Libros más vendidos en las Librerías 
Qué Leo de Concepción y San Pedro, 
entre el 16 de marzo y el 1 de abril.

NO FICCIÓN

FICCIÓN

JUAN PABLO ESCOBAR junto a su padre Pablo, posando frente a la Casa Blanca, en Washington DC.
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AYER EN ARTISTAS DEL ACERO

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Se hizo poco el tiempo en la Sala 
de Espectáculos de Artistas del 
Acero. La presentación de la direc-
tora ejecutiva del Teatro Regional, 
Francisca Peró, ante la comunidad 
artística y cultural local produjo 
ayer un interesante diálogo y discu-
sión, haciendo insuficientes los se-
senta minutos disponibles. 

Secundada por Marcia Orellana, 
directora regional del Consejo de la 
Cultura y las Artes, y Mario Cabre-
ra, presidente de la Corporación 
Cultural Teatro Regional del Bío 
Bío, Peró tras exponer su currícu-
lum y expectativas de estar al fren-

Directora ejecutiva del 
Teatro Regional tuvo su 

primer cara a cara con 
la comunidad artística

Francisca Peró se reunió con los creadores locales para 
responder algunas dudas sobre el anhelado proyecto.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

nicas locales- para generar un vín-
culo real con los artistas”. 

A lo que Lientur Rojas, director 
teatral y gestor cultural, añadió que 
“de pronto le pedimos al Teatro Re-
gional más de lo que es, es un tea-
tro, no un centro de formación ni 
centro cultural, que puede actuar 
como tal en algún momento -que 
me parece bien que se contemple 
así dentro de su programación-, 
pero no es eso. Tiene otra función, 
lo importante es que todos los ac-
tores de la comunidad artística 
puedan acceder y den las posibili-
dades para hacerlo. Creo que está 
encaminado en esa línea”. 

MARCIA ORELLANA Y MARIO CABRERA FUERON también protagonistas en la presentación de la directora eje-
cutiva del Trbb quien cumplió un mes en el cargo. Mientras el edificio presenta a la fecha un 57% de avance.
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Aproximadamente reunió 
esta primera convocatoria, 
que se espera que se vuelva 
a repetir, pero por áreas.

Personas
80

La Corporación Cultural Trbb 
hace un llamado a quienes 
quieran -con personalidad 
jurídica- ser parte de ella a 
postular hasta el 20 de abril.

Otra manera de 
poder participar 

te de este anhelado proyecto -en 
cuanto al tema de su administra-
ción y orientación programática, 
entre muchas otras cosas- dejó 
abierta la palabra a quienes acudie-
ron a este primer llamado. 

“Entiendo que haya cierto temor, 
yo también tengo miedo, pero so-
bre todo tengo mucho entusiasmo 
(...) uno tiene que tratar de que to-
dos se sientan involucrados en dis-
tintos niveles, y esto se tiene que 
dar de una manera trasparente, en 
este sentido las convocatorias son 
el camino más adecuado”, fueron 
algunas de las palabras que expre-
só la también actriz. 

Con varias manos alzadas, las 

principales dudas expuestas por 
los diversos asistentes -que llega-
ron a ser cerca de 80 personas- 
iban por la manera o forma en que 
la comunidad artística se podrá 
integrar en el proyecto, cómo se le 
dará un sello local al espacio -sien-
do que la directora ejecutiva elec-
ta es de Santiago-, y cómo se des-
centralizará desde Concepción 
para incluir a las diversas comunas 
que componen la Región (punto 
en que el actual “Corredor Bío Bío” 
del Consejo de la Cultura es un 
buen ejemplo a seguir). 

“Me asombró la convocatoria, 
estoy súper impresionada positi-
vamente porque la gente está con 

ganas de participar, opinar y hacer 
preguntas. Me voy con una sensa-
ción que es un tremendo desafío de 
responder a todas las necesidades, 
ya que se ve que hay una expecta-
tiva grande, también hay miedo ob-
viamente, pero sobre todo muchas 
ganas que esto resulte”, dijo Peró 
luego del término del encuentro. 

   En razón de lo pluralista y diver-
so de la gente  que acudió al llama-
do, la directora ejecutiva no descar-
ta realizar más reuniones, pero divi-
didas por disciplinas artísticas. “Más 
adelante, cuando se avance en la 
conformación del equipo y diseño 
programático, claro que hay que te-
ner reuniones por sector, ya que 
cada uno de ellos tiene sus particu-
laridades y necesidades, es impor-
tante escucharlos a todos”, señaló. 

 
Sensaciones varias 

Para Orly Pradena, integrante de 
la compañía teatral La Otra Zapa-
tilla, este primer acercamiento con 
la directora ejecutiva deja una bue-
na sensación, pues “me gusta la po-
sición que ella tiene, da un poco de 
calma y tranquilidad, ya que tiene 
muy claro lo que tiene que hacer 
frente a las problemáticas artísticas 
locales y con buena disposición 
para escucharlos a todos”.  

Por su parte, Camila Contreras, 
bailarina y cabeza del colectivo Es-
cénica en Movimiento, este en-
cuentro se trató de algo más bien 
informativo que propuestas con-
cretas. “Quedan pocos meses para 
la apertura del teatro, y quedan 
dudas de finalmente cómo será la 
programación regional, falta reac-
tualizar y actualizar a la directora 
ejecutiva -con las propuestas escé-
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UDEC IGUALÓ SIN GOLES ANTE LOS AZULES

“Si me preguntabas antes de ju-
gar, el punto era bueno. Pero en el 
transcurso del partido, por estar 
con un jugador más y las ocasiones 
que erramos, queda la sensación 
que podríamos haber ganado”, la 
reflexión fue de Gonzalo Barreto, 
delantero de UdeC, una vez finali-
zado el 0-0 ante U. de Chile la tarde 
de ayer en el Ester Roa. 

El análisis del ariete coincide 
con lo que ocurrió en la cancha. Si 
bien el Campanil obtuvo un pun-
to que al final del Clausura puede 
ser clave, tomando en cuenta la 
pelea por no descender, las cir-
cunstancias del juego fueron fa-
vorables para los pupilos de Bozán, 
que dejaron pasar una importan-
te ocasión para ganar y respirar 
tranquilos en esa lucha. 

Minuto 14’ y un partido que era 
parejo, se vio marcado por la expul-
sión de Gustavo Lorenzetti. Duro 
“planchazo” del volante a Barreto y 
Osorio lo mandó a la ducha. Los 
azules quedaron con 10 jugadores, 
pero UdeC no sacó provecho de tal 
ventaja numérica, mientras que la 
“U” se ordenó y estuvo cerca de 
marcar el primer gol, en base a una 
buena forma física y amor propio. 

El Campanil intentó resolver el 
“problema” de la superioridad nu-
mérica, que ya había vivido en el 
partido anterior ante Everton y, 
por lo menos, ahora tuvo la pelo-
ta y se generó ocasiones claras. 
De la Fuente y Meneses intentaron 
sorprender a Herrera mediante ti-
ros desde fuera del área. El juvenil 
Luis Riveros, que reemplazó a Me-
neses al 71’, dejó grata impresión. 
Perdió la primera pelota que tocó, 

Sumó un valioso 
punto, pero quedó 
con gusto a poco

pero con gran despliegue y ganas 
corrió a recuperarla. Desde ahí 
fue clave y aportó en ataque, lide-
rando una jugada que pudo cam-
biar el destino del partido.  

Iban 77’ cuando el paraguayo  

desbordó por derecha, se limpió el 
camino y tocó con Lepe, que vio ha-
bilitado a Barreto a la entrada del 
área. El delantero, no muy cómodo, 
despachó un remate que parecía 
ser el 1-0, pero en inmejorable po-

CAROLINA ECHAGÜE M.

Auricielos jugaron 76 minutos con un jugador más, pero 
no pudieron sacar ventaja. Un empate que dejó una 
amarga sensación en el Campanil, que lo pudo ganar.

sición y casi mano a mano ante 
Johnny Herrera, erró su tiro. 

Cabizbajo por aquella jugada 
que aún daba vueltas en su cabeza, 
el delantero comentó al final que 
“tuve la ocasión más clara para que 
hubiésemos ganado y asumo la res-
ponsabilidad. Fallé y eso pasa, es-
pero convertir en el próximo par-
tido que será ante un rival directo 
por el descenso”. Sobre el final un 
pequeño susto para UdeC. Camar-
go, gran figura, perdió un balón y 
provocó el contragolpe a favor de 
la “U”. Mora remató a portería y el 
“Tigre” mandó al córner, mientras 
la hinchada azul se alistaba para 
gritar gol en el último minuto de 
adición. No pasó a mayores.  

“El punto lo tiendo más a invali-
dar que validar. Planteamos cada 
partido para ganar, independiente 
del rival que sea. Merecimos ganar 
y no logramos ese objetivo. Termi-
namos perdiendo dos puntos”, dijo 
el entrenador auricielo, Francisco 
Bozán, tras el empate sin goles.

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

0

C. Muñoz 
G. Pacheco 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
M. Lepe 
J. Troncoso 
G. Barreto 
J. Meneses

U. DE CHILE

FORMACIONES

F. Bozán

DT

(71’) L. Riveros por J. 
Meneses 
(85’) R. Tarifeño por G. 
Barreto 

Camargo, Lepe, 
Alarcón, Pacheco, 
Mencia

UDEC

0

J. Herrera 
M. Rodríguez 
C. Vilches 
A. Contreras 
J. Beausejour 
L. Reyes 
G. Espinoza 
G. Lorenzetti 
I. Rozas 
F. Mora 
S. Ubilla

G. Hoyos

DT

(63’) D. Pizarro por S. 
Ubilla 
69’) M. Briceño por I. 
Rozas 
(78’) J. Leiva por J, 
Beausejour

Ubilla, Reyes, Vilches

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 16.652 espectadores 
Árbitro: Jorge Osorio

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Lorenzetti

TARJETAS ROJAS

“Es un punto valorable 
para nosotros. Tuvimos 
ocasiones claras, eso sí, 
pero no pudimos”. 
F. Manríquez, volante.

“Mejoramos bastante. 
Quedan siete partidos 
y los pelearemos todos 
hasta el final”. 
G. Mencia, defensa.
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A marcar un gol después de 307 minutos
Huachipato vive días complica-

dos. El acero rescató apenas un 
punto de los últimos 12 en juego y 
registra una racha de 307 minutos 
sin marcar un gol. El último fue de 
Claudio Sepúlveda en la derrota 
por 2-3 a manos de Audax. Esta tar-
de enfrentan al irregular San Luis 
con la presión de alejarse aun más 
de Cobresal, equipo que hoy esta-
ría descendiendo con 20 puntos. 

Para este partido, el “Chueco” 
Ponce no contará con el venezola-
no Yeferson Soteldo, quien se lesio-
nó entrenando por su selección, 
justo antes del partido contra Chi-
le. Un esguince de rodilla lo deja-
rá sin acción durante las próxi-
mas dos semanas. 

También serán bajas el joven me-

un partido en lo que va del Clausu-
ra (3-0 a Santiago Wanderers) y tie-
ne la defensa más vapuleada del 
certamen, después de Cobresal. 

En la tabla acumulada que defi-
ne quién perderá la categoría, Hua-
chipato registra 25 puntos, con 
solo cuatro equipos bajo ellos. San 
Luis, en tanto, tiene 26, uno menos 
que la UdeC. El elenco de “Cheito” 
Ramírez viene de un meritorio 2-
2 con Palestino y cuenta la triste 
marca de 10 goles recibidos en las 
últimas 3 jornadas. 

Desde que San Luis volvió a Pri-
mera, el 2010, nunca ha podido de-
rrotar a Huachipato. El año pasado 
empataron ambos partidos y el más 
reciente fue 1-1 con tanto acerero 
de Sepúlveda.

AGENCIA UNO

HUACHIPATO NO GANA desde el 17 de febrero, cuando venció 2-1 a la “U”.

No vio acción este fin de 
semana, pero el martes Lota 
recibirá a Vallenar, en duelo 
que estaba pendiente.

Lota juega        
este martes

diocampista Jimmy Martínez, frac-
turado tras un pisotón que recibió 
en el empate con Colo Colo, y el la-
teral izquierdo Claudio Jopia, aun 
recuperándose de un desgarro. 

El partido frente a San Luis es es-
pecial, pues se trata de dos rivales 
directos, dos equipos con un obje-
tivo en común: zafar del descenso. 
El cuadro canario ha ganado solo 

CUADRO CHORERO FUE DERROTADO EN CASA DE BARNECHEA
El “Pato” Almendra lo había ade-

lantado: “yo desafío a cualquiera a 
que baje del bus y juegue noventa 
minutos. No podrían ni moverse”. 
Naval tomó el riesgo y, sumando 
una dificultad más a todas las que 
tiene, visitó la casa del sublíder Bar-
nechea, que impuso sus pergami-
nos y se llevó la brega por un enga-
ñoso 3-1. Resultado algo mentiro-
so porque, a ratos, el ancla fue en 
búsqueda del empate y pudo al-
canzarlo. En los minutos finales, el 
local asestó el golpe de gracia y si-
gue firme allá arriba. 

El portero Gustavo Merino vio 
como Barnechea abría la cuenta 
tempranamente, a los 10 minu-
tos, con gol del delantero Allan 
Luttecke. El “Pescado” contó que 
“no entramos bien y nos sorpren-
dieron casi de entrada. No es fácil 
reponerse cuando un equipo que 
sabe a lo que juega te abre la cuen-
ta así, pero siento que de a poco 
fuimos haciendo nuestro fútbol. 
No creo que haya sido un mal par-
tido de Naval, pero quizás nos fal-
tó un poquito de fineza para lle-
varnos algo más”. 

 
Gol de ilusión 

Pasada la media hora, el experi-
mentado Cristián Muñoz aumentó 
para el anfitrión. La “Nona”, uno de 
los experimentados en el equipo 
del “Coke” Contreras fue factor ma-
nejando la zona media. 

“Ahí nos metimos en el partido y 
descontamos con el gol de Mario 
Salgado. Después de eso nos fui-
mos sobre ellos y tuvimos más oca-
siones para marcar que Barne-
chea. Hablamos mucho de lo que 
podían hacer, pero no fueron el 
equipo que nos esperábamos. No 
nos quitaron la pelota ni nada pa-
recido. Nos ganaron por errores y 
desconcentraciones nuestras, 
pero no creo que hayan sido muy 
superiores”, comentó Merino. 

Salgado venía volviendo tras dos 
fechas de suspensión y con este 
gol llegó a 12 tantos. El “Bambino” 
marcha tercero en la tabla de arti-
lleros de la Segunda, solo supera-
do por los 16 de Francisco Lara 
(Santa Cruz) y los 15 de Felipe Ve-
negas (Barnechea). Campañón del 
atacante de 35 años. 

El descuento fue a los 36’ y que-
daba partido. Merino narró que 
“ahí nos creamos buenas situacio-
nes de gol, no salió y nos fuimos con 
todo arriba. Quizás nos desespe-
ramos un poco. Estábamos en eso 
cuando nos anotaron el tercero y 

Navalinos explican esta 
racha llena de tropiezos

CARLOS MUGA

Elenco dirigido por Patricio Almendra cayó la tarde del viernes y suma cuatro 
fechas sin victorias. Desconcentraciones y viajar el mismo día del partido son 
algunas de las explicaciones para esta nueva caída.

ahí se acabó el partido”. La última 
daga de Barnechea fue obra de 
Bayron Oyarzo (79’). 

¿Y qué tanto pudo haber afecta-
do el viaje? “Como todos saben, to-
mamos el bus ese mismo día y lle-

ALEXIS BURGOS intenta 
alcanzar a un rival, en una 
tarde donde no hubo caso 
y Barnechea marcó tres 
veces contra Naval.

gamos unas horas antes del parti-
do. En los segundos tiempos, se 
nota en la parte física cuando no 
has tenido descanso. Eso siempre 
pasa. Sabemos que lo ideal es via-
jar un día antes, pero también sabe-
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mos los problemas del club y no se 
puede no más. Hay que acostum-
brarse porque va a seguir siendo 
así y tenemos que sacar igual esto 
adelante”. expresó el meta. 

 
Nuevos objetivos 

Naval solo pudo rescatar un 
punto de los últimos 12 en juego 
y perdió en sus últimas 3 salidas, 
siempre recibiendo 3 goles. Barne-
chea ya les sacó 14 puntos de ven-
taja y por ahí también andan Me-
lipilla y Santa Cruz, todos muy 
disparados sobre el ancla, que de 
todas formas seguirá quinto des-
pués de esta jornada. 

Merino señaló que “son equipos 
que ya están muy lejos y vamos a 
tratar de salir terceros o lo más 
arriba posible. Hay que trabajar 
de la misma forma y tratar de ga-
nar cada semana. Después se verá 
donde terminamos”. 

Patricio Almendra alineó el vier-
nes a Gustavo Merino; Yonathan 
Suazo, Jeriberth Carrasco, Alexis 
Burgos, Pablo Tapia (64’ Leonardo 
Martínez); Benjamín Gatica, Juan 
Pablo Aguilera (88’ Andrés Meri-
no), Álvaro Sobarzo (55’ Jair Castro), 
Diego Toro; Matías Sanhueza y Ma-
rio Salgado.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO

Estadio: Cap Acero 
Hora: 15.30 
Árbitro: Francisco Gilabert 

SAN LUIS
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AVISO 
En causa rol N°V298-2016, Tercer  Juzgado Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron por Decreto Exento Nº 1323,  de 16 de 
noviembre de 2016, para ejecución obra “SERVICIO DE AGUA POTABLE 
RURAL DE RALCO, COMUNA DE ALTO BÍO BÍO, VII Region del Bío Bío”,  
El lote se encuentra ubicado, en la comuna de Alto Bío Bío, VIII  Región del 
Bio Bío; SOTO SOTO LUIS ALBERTO, lote N°1, rol avalúo 219-229,   de 225 
m2, suma consignada $440.812.- Fisco solicitó toma posesión material lotes 
expropiados. Tribunal ordenó notificación por avisos al expropiado, para fines 
Art. 21 D.L. 2.186.-  La Secretaria 
 
AVISO 
En causa rol N°V294-2016, Tercer  Juzgado Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron por Decreto Exento Nº 1272,  de 15 de 
noviembre de 2016, para ejecución obra “DISEÑO OBRAS FLUVIALES RIO 
ANDALIÉN, ESTEROS NONGUEN Y PALOMARES, VIII Region del Bío Bío”,  
El lote se encuentra ubicado, en la comuna de Concepción, VIII  Región del 
Bio Bío; WOOD QUALITY S.A.  lote N°11A , rol avalúo 1290-112,   de 7522 
m2, suma consignada $82,428,441.- Fisco solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.-  La Secretaria 
 
AVISO 
En causa rol N°V295-2016, Tercer  Juzgado Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron por Decreto Exento Nº 1290,  de 15 de 
noviembre de 2016, para ejecución obra “DISEÑO OBRAS FLUVIALES RIO 
ANDALIÉN, ESTEROS NONGUEN Y PALOMARES, VIII Region del Bío Bío”,  
El lote se encuentra ubicado, en la comuna de Concepción, VIII  Región del 
Bio Bío; CNLIFE CIA DE SEGUROS DE VIDA S.A. Lote N° 11A rol avalúo 7022-
136 ,    de 1224 m2, suma consignada $42,590,117.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.-  La Secretaria

CITACIÓN A ASAMBLEA GENERAL DE SOCIOS AÑO 2017 
COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO MANTENCIÓN CAP LTDA 
FECHA: DOMINGO 09 DE ABRIL DE 2017 
Se cita a todos los socios de la Cooperativa Mantecoop a Asamblea 
General. Primera citación 10:00Hrs., segunda citación 10:30 Hrs. 
Tabla a tratar:  
1. Lectura Balance 2016            
2. Elección de dirigentes 
3. Puntos varios 
 
Lugar de reunión: Centro de Eventos del Sindicato Nº1 de Trabajadores 
de Huachipato. 
Dirección: Calle Zenteno Nº 81, Talcahuano. 
 
 
EXTRACTO,  
SEGUNDO JUZGADO Civil de Concepción, Rol C-2788-2014, sentencia 
definitiva del veintisiete de junio de dos mil catorce, decreta la 
interdicción por demencia de Doña Patricia Lorena Vallejos Mulchi, 
Run 11.897.262-7 domiciliada en Miguel Brayer 570 Boca Sur (sexta 
transversal), San Pedro de la Paz, quedando privada de la administración 
de sus bienes y se nombra curador definitivo a Sergio Gustavo Vallejos 
Mulchi, Run 10.578.002-8. 
Secretaria.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 
a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nuestra 
querida madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra.  

 

VIOLETA GUZMAN HUENCHUL 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción,  02 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das.  Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestro querido esposo, padre, 
suegro, abuelito, hermano, cuña-
do y tío, Sr. 
 

JORGE VILLALOBOS 
GODOY 

(Q.E.P.D) 
 

La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 02 de abril 
de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro dolor por el sensible fallecimiento de nuestra amada madre, sue-
gra, abuelita y bisabuelita, Sra.  

 

ISMELDA ISABEL CACES 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Concha Caces 

 

San Pedro de la Paz, 02 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 
a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de nuestro 
querido hijo, padre, hermano, tío y primo, Sr.  

 

PATRICIO SALVADOR CASTILLO FRANCO 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

San Pedro de la Paz, 02 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 
a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nuestro 
amado esposo, padre, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr.  
 

OSCAR ARMANDO FIGUEROA SOTO 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposa: Guillermina del C. San Martin 
Sus hijos: Héctor, Luis, Magda, Mauricio, Luz y Familiares 
 
Chiguayante, 02 de abril de 2017.

Nuestro Padre Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron, apoyaron y des-
pidieron a nuestra querida y maravillosa madre, suegra, abuelita, bisabuelita, 
hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

ELIANA PEREIRA FERNÁNDEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Eternamente agradecidos. 
 
Sus hijos Eliana, Daniel, leonor, Alejandro, Ricardo y Familia 
 
Concepción, 02 de abril de 2017.

Infinitas gracias:  Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestra querida y amada espo-
sa, madre, suegra, abuelita, bisabuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 

 

NUBIA MEDINA SILVA 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposo Galiro  Silva Fuentealba y Familia 

 

Hualpén, 02 de abril de 2017.

 A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida madre, suegra, abuelita, bisabuelita, tía y tíabuelita, Sra.  
 

MARÍA ROSA DARLAS MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
Concepción, 02 de abril de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y 
pesar recibidas con motivo del sensible fallecimiento de nuestra querida 
madre, suegra, abuela y bisabuela, Sra. 
 

C. GABRIELA HERNÁNDEZ WATT 
(Q.E.P.D)  

Con Amor 
 
Hortensia Carvallo Hernández 
Boris Devcic Ortiz 
Gabriela Ortega Carvallo 
Ignacio Epelde-Aguirre Islas 
 
Concepción, 02 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lamentamos la partida 
de nuestro amado esposo, padre, 
suegro y abuelito, Sr.   
JOEL AEDO SANCHEZ 

(Q.E.P.D)  
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 15:00 Hrs. en la Pa-
rroquia San Pablo (Villa Ken-
nedy, Chillan), saliendo el corte-
jo al Cementerio Parque Las Flo-
res (Chillán).  
Margarita Sandoval M.  
Familias Aedo Carrasco 
                    Aedo Zuleta  
Concepción, 02 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra amada ma-
dre, suegra y abuelita, Sra.  

MARIA ISABEL 
MARDONES MARIN 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Agustin 
(Castellón 284, Concepción), y su 
funeral será mañana después de 
una misa a las 10:00 Hrs. salien-
do el cortejo al Cementerio Par-
que del Sendero (Penco).  
Familia Erices Mardones  
Concepción, 02 de abril de 2017.

“Nuestro Padre redentor nos ha 
prometido la vida eterna, en su 
paraíso nos reencontraremos”.  
Agradecemos las muestras de 
cariño recibidas de nuestros fa-
miliares y amigos. 

 

MIGUEL PEREZ 
RETAMAL 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Pérez Arteaga, Pérez 
Caro, Vásquez Pérez 

 

Talcahuano, 02 de abril de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del sensible  fallecimiento de nuestra querida esposa, ma-
dre y abuela, Sra. 

 

MERCEDES MOLINA MOENA 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 02 de abril de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, Local 5

10/17 5/19
LOS ÁNGELES

8/23
SANTIAGO

4/18
CHILLÁN6/23

RANCAGUA

7/24
TALCA

11/20
ANGOL

8/19
TEMUCO

10/16
P. MONTT

10/19
LUNES 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Sandra
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